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Necesario estar actualizado en 
mecanismos de protección a 
mujeres víctimas de violencia

Serra Puche: 2024 será bueno para 
México pero elecciones podrían afectar 

El presidente del consejo de 
administración de BBVA México, 
Jaime Serra Puche, consideró que 
el buen momento para el país se 

prolongará a 2024

Jaime Serra Puche, presidente del consejo de 
administración de BBVA México.

Los mecanismos de protección 
a mujeres víctimas de 

violencia, principalmente en el 
área jurídica tienen que estarse 
actualizando. Se tiene que estar 
al pendiente de las nuevas 
modalidades y de los hechos y 
situaciones que se están viviendo, 
ya que se están dando nuevas 
formas de violencia como la 
digital, enfatizó Miguel Ángel 
Encinas, asesor jurídico del 
Instituto Sonorense de las Mujeres.                                                                                                              
Durante la conferencia “Defensa 

jurídica violencia contra las mujeres” 
en el Simposio sobre la Prevención 
y Atención de la Violencia Contra las 
Mujeres, organizado por el Instituto 
de la Mujer del Ayuntamiento 
de Hermosillo, se expuso que en 
cuanto a mecanismos jurídicos, 
sociales, familiares, políticos, así 
como institucionales, hay muchos 
y muy dispersos y en ocasiones 
las dependencias no saben cómo 
aplicarlos.                                                                                                     
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Esta semana pasada iniciaron las pre campañas de los partidos políticos, para elegir a sus 
candidatos a la Presidencia de la República.

Ahora vemos a Morena y al Partido Verde y a Partido del Trabajo nuevamente juntos, esta vez 
impulsando a Claudia Sheinbaum; por otro lado, el PAN, PRI y PRD se decidieron por Xóchitl 
Gálvez, y Movimiento Ciudadano, con un afán más libre impulsa a Samuel García, Gobernador 
con licencia de Nuevo León.
En este escenario con candidatos únicos, pero con la gran necesidad de impulsar la imagen de 
todos ellos, que aún no son conocidos en todos los rincones de México.
Las primeras reacciones ciudadanas a este enfrentamiento de las y el precandidato, versan 
alrededor de las encuestas, unas buenas y muchas otras compradas, pero siempre útiles para 
todos, tanto para los que las pagan, como para quienes las recibimos, mismas que incluyen la 
leyenda virtual, “estos datos podrían cambiar mañana.
En esta ocasión el Gobierno Federal medirá el impacto de sus programas sociales, siempre con 
intención electoral. 
Su candidata Claudia Sheinbaum personificará  la continuidad del proyecto inconcluso de la 
Cuarta Transformación.
Estos millones que se entregan a otros millones de mexicanos, son la base de la plataforma 
electoral de Morena.
Por otro lado la alianza del PAN, PRI y PRD, le apuestan a que los mexicanos, a estas alturas ya 
hayan notado, la falta de capacidad, proyecto y resultados de Morena, para con el desarrollo de 
México. 
Pero lo más interesante es la presencia de Samuel García, con una inusual presencia como 
candidato, por su perfil joven, impetuoso, con la perversa aprobación de López Obrador, 
posiblemente para desinflar el efecto X de Xóchitl Gálvez, que le ha quitado muchas horas de 
sueño en los últimos meses.
Samuel irrumpió en esta pre campaña, moviendo a los jóvenes gracias al apoyo de su esposa 
Mariana, que ya desempolvó los “fosfo, fosfo” para unirse a esta nueva era política rumbo a la 
presidencia de la República.
Muy seguramente no ganará la elección, pues no todos los jóvenes del país se identifican con 
este joven político regio “nice” de San Pedro, pero sin duda moverá los números electorales 
incluso de Morena, pues despierta el interés de los apáticos jóvenes que están asqueados de los 
políticos y la primera acción, al recibir su credencial de elector,  no es votar en las elecciones.
Finalmente la presencia de Samuel aporta algo a este nuevo experimento electoral, donde 
López Obrador intentará lo que ningún Presidente ha hecho desde que llegó la alternancia a 
nuestro país en 2000, designar a su sucesor.
Hay “tiro” para el 2024 con estas candidatas y candidato, que ya nos adelantan esta incómoda 
pero necesaria cosa llamada “campañas electorales” 
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Por Redacción 

Estiman que 20% de mexicanos 
muere por falta de atención médica

El desabastecimiento de 
medicamentos en México ha 

derivado en que al menos 20% de las 
personas que murieron en el país en 
2022 fue porque no recibieron atención 
médica o no encontraron los fármacos 
necesarios, estimaron investigadores 
este lunes con base en un análisis de 
estadísticas oficiales.
 “Lamentablemente en México, de las 
personas que mueren se estima que 
casi 14% no tuvo ninguna atención 
médica, mientras que casi 6% no 
tuvieron acceso a medicamentos, lo 
que resulta en una situación alarmante”, 

señaló una en conferencia de prensa 
Manuel Mirassou, especialista en 
síndrome metabólico y miembro 
fundador de la Asociación Mexicana de 
Metabolismo Óseo Mineral (Ammom).
El experto recordó que, de acuerdo con 
el más reciente informe del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), en 2022 se registraron más de 
847,000 muertes y las cinco principales 
causas a nivel nacional fueron 
enfermedades del corazón, diabetes, 
tumores malignos, enfermedades del 
hígado y covid-19.
Estas cifras, apuntó, se han dado 

en medio de una crisis por el 
desabastecimiento de medicamentos 
en el sector salud, que se agudizó en 
2019 por los recortes presupuestarios 
y los cambios en la compra de las 
medicinas del Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, quien asumió la 
presidencia el 1 de diciembre de 2018.
Además, en 2020 la situación se 
complicó por el impacto de la 
pandemia del covid-19, lo que desató 
protestas y una crisis política para el 
Gobierno.
Fabián Cortera, líder de transformación 
digital en M8 Pharmaceuticals, señaló 
que, de acuerdo con registros de 
la empresa, han detectado que los 
medicamentos con mayor problema 
de abasto son los tratamientos para 
enfermedades cardiovasculares y el 
sistema nervioso central.
Ante esta situación, el laboratorio 
presentó su plataforma M8 Club 
Salud, que busca paliar el desabasto 
de este tipo de medicamentos y dar 
información a los pacientes para 
fomentar el apego al tratamiento.
“Es una plataforma digital para 
mejorar la experiencia en salud. Se 
puede acceder a ella desde cualquier 

dispositivo y permite identificar la 
disponibilidad de medicamentos 
que traten problemas del sistema 
nervioso central, cardiometabolismo, 
respiratorios, de gastroenterología y 
oncología”, explicó.
Al contar con un universo de 450 
millones de teléfonos inteligentes 
en México, esta plataforma digital 
busca ser una opción para adquirir 
medicamentos especializados.
José Antonio Magaña, médico 
cardiólogo, expuso la importancia 
de la prevención, especialmente 
durante el envejecimiento, donde se 
tiende a la aparición y agravamiento 
de los problemas de salud por 
factores ambientales, de transición 
epidemiológica, demográficos y 
socioeconómicos.
“Pero también cada vez se presentan 
más casos, por ejemplo, de insuficiencia 
cardíaca en personas jóvenes”, alertó.
Ante ello, urgió adoptar cambios en 
los hábitos y estilos de vida como 
dejar de fumar, evitar el alcohol, ingerir 
menos grasas saturadas y sal, así como 
controlar los niveles de colesterol y 
realizar actividad física.

De acuerdo con el más reciente informe del 
Inegi, en 2022 se registraron más de 847,000 
muertes y las cinco principales causas a nivel 
nacional fueron enfermedades del corazón, 

diabetes, tumores malignos, enfermedades del 
hígado y covid-19
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La época más brillante para el 
comercio está tocando a la 

puerta y junto con los buenos deseos 
y el sentimiento festivo, llega también 
la excelente oportunidad de maximizar 
resultados con estrategias de Marketing 
Conversacional. ¿Pero esto qué 
significa? Déjame compartir contigo 
los próximos minutos de la presente 
lectura.
Todos los que nos dedicamos al 
comercio y al marketing estamos 
familiarizados con el “seasonality” o 
marketing de temporada, por lo que 
llevamos semanas o meses planificando 
campañas para fechas como son el 
Buen Fin, Black Friday, Cyber Monday, 
Navidad y Día de Reyes, incluso alguna 
otra.
Para nadie es sorpresa que, desde hace 
varios años, ha cambiado la forma de 
compra tradicional que se daba en las 
tiendas y almacenes; hoy el comercio 
electrónico es una realidad y se 
convierte incluso en la sucursal de una 
tienda física. Según Statista, el portal 
de estadística, se estima que en 2023 

México concentra poco más del 28% 
del mercado de comercio electrónico 
en América Latina y el Caribe, unos 
cuantos puntos por debajo de Brasil 
con 32%, pero muy por arriba de 
Colombia cuya cuota es del 7%.
Esta combinación de “seasonality” y 
comercio electrónico nos coloca en 
una etapa por demás importante en 
cuanto al potencial de ventas. Estamos 
a punto de activar paquetes, rebajas, 
promociones y echar mano de la 
creatividad y experiencia para atraer 
más y mejores clientes. Pero no somos 
los únicos que están preparándose 
para las ventas de fin de año, también 
nuestros consumidores llevan varios 
años de experiencia buscando las 
mejores alternativas que sean las más 
convenientes y atractivas.
Hoy Santa Claus y los Reyes Magos 
utilizan dispositivos electrónicos, 
principalmente los teléfonos 
inteligentes, para hacer compras 
navideñas con anticipación. El reporte 
de Deloitte Compras de Navidad: El 
retorno de las compras navideñas 
en las tiendas (2022), menciona que 
en México el porcentaje de compras 
en línea llega hasta un 50%, de ahí 
la importancia de captar, enganchar, 
enamorar y fidelizar a nuestros clientes 
ahí mismo, donde se encuentran.
Cuando las marcas, incluida tu 
competencia, planean incrementar su 
participación se vuelve vital ofrecer una 
experiencia efectiva de conversación 
con el comprador. Tradicionalmente 
cuando un cliente potencial recorre 
los pasillos de una tienda, lo habitual 
es que uno de nuestros vendedores 
expertos se acerque, haga preguntas y 
oriente a la persona en la adquisición 
de bienes o servicios, incluso –mejor 
aún– logre aumentar el ticket promedio 

y fidelizar al consumidor para lograr una 
recompra. Entonces, ¿por qué no hacer 
lo mismo con quienes hacen “window 
shopping” en el teléfono celular?
La herramienta más reciente e 
innovadora para atender un cliente 
en línea es la tecnología ACE LLM, 
que consiste en una familia de 
Grandes Modelos de Lenguaje 
(LLM) especializados para funciones 
empresariales tales como marketing, 
comercio electrónico, soporte al cliente, 
RH & TI, para industrias tales como 
banca, venta al menudeo, servicios 
públicos (utilities), entre otras. ACE LLM 
permite a las empresas transformar, 
rápida y efectivamente, las experiencias 
conversacionales desde la fase de 
oferta del producto, generación de 
demanda, transacciones comerciales, 
hasta la resolución de problemas 
durante el soporte al cliente. Estos 
modelos habilitan interacciones más 
precisas y similares a las humanas, 
proporcionadas con velocidad, escala y 
cumpliendo con la normativa aplicable 
a cada país.
El marketing festivo debe incluir en 
su mezcla la experiencia a través de 
canales como WhatsApp, Instagram 
o Google Business Messaging, por 
mencionar algunos, y para ello 
conviene echar mano de la Inteligencia 

Artificial Generativa para llevar a otro 
nivel la experiencia de compra de tus 
clientes y prospectos. Al aprovechar 
las soluciones tecnológicas de la 
nueva era, los canales de eCommerce 
obtienen una ventaja competitiva con 
una mezcla de creatividad, tecnología y 
acompañamiento.
Es momento de configurar una 
estrategia de marketing omnicanal 
ganadora que permita a un comprador 
que, por ejemplo, está buscando un 
gadget o un perfume al mejor precio 
o con una oferta atractiva, desplazarse 
por la aplicación de Instagram y ver 
una publicidad acerca de lo que está 
buscando. Lo natural hoy es que el 
anuncio de publicidad en línea lo 
direccione a WhatsApp Click, donde 
el cliente podrá resolver sus dudas, 
enamorarse del producto y de la 
experiencia, y concretar la compra ahí 
mismo.
Hoy no se trata sólo de estar disponible 
en todos los canales, sino de ampliar tu 
alcance e interactuar con tu audiencia 
en sus canales preferidos. Según las 
preferencias, hábitos e intereses de 
su audiencia, los especialistas en 
marketing pueden diseñar campañas 
personalizadas que los conviertan en 
clientes a largo plazo más allá de la 
temporada festiva.

A celebrar mejores ventas de fin de 
año con Marketing Conversacional

Por redacción
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Recopilado por Amalia Beltrán

Las aduanas también tienen 
un impacto significativo 

en las áreas de comercio, logística y 
distribución.
México es un país con una gran 
cantidad de aduanas debido a su 
ubicación geográfica y su importancia 
como país exportador e importador.
Actualmente existen 49 aduanas 
en México, las cuales se distribuyen 
a lo largo del territorio nacional, 
estas aduanas son supervisadas por 
el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) y su principal función es regular 
y controlar la entrada y salida de 
mercancías al país.

¿Cómo están distribuidas las 
aduanas en México?

Las aduanas terrestres son las 
que tienen un mayor número de 
operaciones de importación y 
exportación, entre las aduanas 
terrestres más importantes de México 
se encuentran la de Nuevo Laredo, la 
de Ciudad Juárez, la de Tijuana, la de 
Mexicali, la de Reynosa y la de Nogales.
Las aduanas marítimas son las que 
se encuentran en los principales 
puertos del país, como el puerto de 
Veracruz, el puerto de Manzanillo, 
el puerto de Lázaro Cárdenas y el 
puerto de Altamira. Estas aduanas son 
fundamentales para la importación y 

exportación de mercancías a través del 
océano Pacífico y el Golfo de México.
Las aduanas aéreas son aquellas 
que se encuentran en los principales 
aeropuertos del país, como el 
Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, el Aeropuerto 
Internacional de Guadalajara y el 
Aeropuerto Internacional de Monterrey, 
estas aduanas son esenciales para 
la importación y exportación de 
productos perecederos y de alto valor.
Las aduanas interiores son las que 
se encuentran en zonas estratégicas 
del país, como la aduana interior de 
Querétaro, la de Aguascalientes, la de 
San Luis Potosí y la de Puebla, estas 
aduanas son importantes para la 
actividad comercial en el interior del 
país, ya que facilitan el traslado de 
mercancías entre distintas regiones.

¿Por qué son importantes 
las aduanas en México?

Son importantes porque regulan 
y controlan la entrada y salida de 
mercancías al país, esto es fundamental 
para la economía del país, ya que 
la mayoría de los productos que se 
consumen en México son importados 
de otros países.
En cuanto al comercio internacional, 
son fundamentales para 

el cumplimiento de acuerdos 
comerciales internacionales, como el 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) establece una serie de 
normas y regulaciones para la entrada 
y salida de mercancías entre los tres 
países.
En México, las aduanas son 
reguladas por la Administración 
General de Aduanas, que es una 
entidad dependiente del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), esta 
entidad tiene como objetivo asegurar 
el cumplimiento de las regulaciones 
aduaneras, así como de las normativas 
relacionadas con la seguridad, la salud 
pública y el medio ambiente.
Además, tienen un impacto significativo 
en el comercio internacional debido 
a la recaudación de impuestos y 
aranceles aduaneros. En México, los 
aranceles aduaneros representan una 
importante fuente de ingresos para el 
gobierno, lo que a su vez contribuye al 
financiamiento de programas sociales y 
de infraestructura.
Otro aspecto importante de las 
aduanas es su papel en la lucha contra 
el contrabando y el comercio ilegal ya 
que son responsables de detectar y 
confiscar mercancías que ingresan o 
salen del país de manera ilegal, como 
drogas, armas y productos falsificados.
Que no sólo contribuye a la seguridad 

nacional, sino también a la protección 
de los derechos de propiedad 
intelectual y de los consumidores.

Impacto en las áreas de 
comercio, logística y 
distribución

Tienen un impacto significativo 
en las áreas de comercio, logística 
y distribución, debido a su papel 
en la regulación y control de las 
importaciones y exportaciones, 
pueden afectar el tiempo y costo de los 
procesos logísticos y de distribución.
Además, pueden afectar la 
competitividad de las empresas en el 
mercado internacional, las empresas 
que operan en México deben cumplir 
con las regulaciones aduaneras y 
arancelarias, lo que puede generar un 
aumento en los costos de producción y 
una disminución en su competitividad 
frente a empresas de otros países con 
regulaciones más flexibles.
Por otro lado, pueden generar 
oportunidades de negocio y de 
mejora en los procesos logísticos, 
las empresas que se especializan en 
la gestión aduanera pueden ofrecer 
servicios especializados y asesoría a 
otras empresas que buscan mejorar su 
eficiencia en los procesos aduaneros. 

Aduanas en México: ¿Dónde están y cómo 
influyen en el comercio internacional?
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Cada 2 de diciembre se conmemora 
el Día Internacional de la Abolición 

de la Esclavitud, para conmemorar 
la fecha exacta en que la Asamblea 
General de la ONU firmase el Convenio 
para la represión de la trata de personas 
y de la explotación de la prostitución 
ajena.
No obstante, esta organización, aún 
hoy en día, sigue luchando contra las 
formas modernas de esclavitud, que no 
se han podido erradicar en el mundo.

¿Qué son las formas 
modernas de esclavitud?

En palabras sencillas, se trata de 
aprovecharse de las necesidades 
económicas de las personas, para 
hacerles firmar un contrato del cual 
nunca podrán liberarse, debido a 
que todas las condiciones les obligan 
“legalmente” a seguir realizando esa 
actividad sin ganar nunca su libertad.
Obviamente, este tipo de contratos 
no son para nada legales, porque 
aunque se encuentren redactados 
según los estándares comerciales de 
un país, violan derechos humanos que 
están por encima de cualquier forma 

contractual, lo que deja sin vigor este 
tipo de vínculo laboral.
Pero, para la mayoría de las personas 
que aceptan estos convenios y 
terminan atrapadas en una pesadilla 
que pareciera no tener fin, el 
temor a ser descubiertos (en caso 
de inmigrantes ilegales), el temor a 
que dañen a sus familias (extorsión) 
o simplemente el temor a no recibir 
la recompensa prometida, los hace 
mantenerse en el lugar y no luchar por 
su libertad.

Tipos de esclavitud 
presentes hoy en día

Entre las formas más comunes de 
esclavitud moderna se encuentran:
Trabajo forzoso: Aunque en un 
principio las palabras “trabajo forzoso”, 
nos pueden recordar a un tipo de 
castigo en el sistema penitenciario 
de algunos países, en realidad, 
muchas personas en el mundo son 
víctimas de este tipo de ardid laboral. 
Es más, se estima que en el año 
2016 aproximadamente 25 millones 
de personas trabajaron en algún 
momento de manera forzada, bien sea 

en el ámbito de la construcción, del 
empleo doméstico o en la producción 
industrial, además de personas que son 
explotadas sexualmente y los trabajos 
forzados impuestos por el Estado.
Matrimonios forzados: En Asia ocurre 
mucho que las familias venden a sus 
hijas a cambio de una dote cuantiosa, 
sin importar si esta joven desea o no 
casarse. Pero también, algunas culturas 
del mundo permiten el matrimonio de 
hombres con niñas, lo cual es otro tipo 
de esclavitud, porque estas pequeñas 
deberán a pasar a formar parte de su 
propia familia y se espera de ellas un 
conjunto de acciones no aptas para su 
edad y nivel mental.
Trabajo infantil: No importa si esto se da 
por condiciones de necesidad dentro 
de una familia o por medio de la trata 
de blancas para la esclavitud moderna, 
lo cierto es que emplear a un niño 
para exigirle una jornada mayor a un 
adulto y pagarle menos o simplemente 
no pagarle en absoluto, es una de las 
formas de esclavitud modernas más 
extendidas en la actualidad.

50 países para la libertad

En 2021, se alcanzó el objetivo inicial 

de que 50 países ratificaran el Protocolo 
sobre Trabajo Forzoso. Pero la lucha no 
termina aquí. Se sigue trabajando para 
conseguir que más países se unan para 
acabar con la esclavitud moderna.
Descubre en la web oficial de 50 For 
Freedom qué países han ratificado 
el documento. También podrás ver 
los interesantes dibujos presentados 
al concurso organizado por la 
Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) y Recursos Humanos sin Fronteras 
(RHSF), con el apoyo de Cartooning for 
Peace. ¡Unas verdaderas obras de arte 
humanitarias!
Existen muchas acciones que puedes 
realizar para evitar que la esclavitud 
moderna siga existiendo, algunas de 
ellas son:
Sumarte a un movimiento u 
organización que luche por los 
derechos de los trabajadores.
Ayudar a crear materiales 
informativos que impidan que mayor 
cantidad de personas caigan presas de 
estos círculos de explotación.
Difundir mensajes que sirvan a la 
concienciación de las personas por 
medio de las redes sociales y si lo 
haces el 2 de diciembre, recuerda 
acompañarlo con el hashtag #DíaIntern
acionaldelaAbolicióndelaEsclavitud. 

Por el Staff de El Inversionista

Las formas modernas de la esclavitud
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Érik Francisco Carrillo Pérez, 
estudiante de la maestría en 

desarrollo regional del Centro de 
Investigación en Alimentación y 
Desarrollo (CIAD), fue distinguido con el 
primer lugar de la categoría “Acciones 
de vigilancia ciudadana de la gestión 
pública” en el marco del VI Premio 
Estatal de la Contraloría Social 2023.
El proyecto presentado por Carrillo 
Pérez lleva por título “La supervisión 
ciudadana como auxiliar en la vigilancia 
en la gestión pública” y, de acuerdo 
a su autor, el trabajo persigue dos 
propósitos: 1) brindar alternativas de 
mejora a los procesos de transparencia 
y de rendición de cuentas actuales, 
valiéndose de la inclusión de las 
tecnologías de la información y los 
dispositivos electrónicos por medio 
del planteamiento de reforma de la 
normatividad vigente, y 2) facultar a la 
ciudadanía para que pueda participar 

en las acciones de gobierno y ayude 
de manera sincronizada en las labores 
de vigilancia, acompañamiento 
y evaluación de los proyectos y 
programas de desarrollo social.
El trabajo planteado consiste en una 
serie de reformas muy puntuales que 
ayudan a reforzar la supervisión de 
los programas de desarrollo social. 
Para ello, se facultaría al ciudadano, 
ajeno a algún programa social, para 
que pueda ser capacitado por medio 
de los órganos estatales de control 
para participar activamente en la 
conformación, supervisión y validación 
de las acciones de los comités de 
contraloría social.
El joven, de formación ingeniero en 
gestión de proyectos, compartió que 
siempre le ha parecido importante el 
tema de la participación ciudadana 
en los asuntos de la administración 
pública, razón que lo motivó a 

participar en la convocatoria con 
una propuesta que busca ayudar a 
que el ciudadano pueda participar 
activamente en la supervisión del 
gasto público sin necesidad de ser 
beneficiario de algún programa o 
proyecto gubernamental.
Al respecto, comentó que la 
supervisión ciudadana puede mejorar 
la transparencia y eficiencia en la 
gestión pública, ya que el combate 
a la corrupción y el fomento a la 
rendición de cuentas requiere de dos 
puntos primordiales: la apertura de 
las instituciones gubernamentales y 
el interés de la sociedad por participar 
activamente en las labores de vigilancia 
de la gestión pública. “Es por ello por 
lo que el país requiere de individuos 
proactivos que construyan una 
sociedad participativa, que no sólo se 
limiten a ser expectantes de los temas 
políticos, sociales y económicos, sino 
que funjan como elementos activos 
del cuidado de los recursos nacionales”, 
manifestó Carrillo Pérez.
Agregó que la difusión de acciones de 
transparencia y rendición de cuentas, 
la educación cívica, las campañas de 
concientización y la implementación 
de certámenes como este en el que 
ha participado, ayudan a que la 

población voltee a ver lo que se hace 
a nivel gubernamental, acrecentando 
la curiosidad por conocer cómo se 
ejerce el gasto público y cómo se 
administran los bienes de la nación, 
lo cual, mencionó, coadyuva a formar 
individuos cada vez más críticos, 
propositivos y vigilantes del actuar 
político.
Por último, Érik Carrillo comentó que la 
educación que actualmente recibe en el 
CIAD ha constituido parte fundamental 
del hecho de haber sido distinguido 
en el certamen, ya que gracias a la 
excelente calidad docente que el 
Centro ofrece, se forman individuos 
críticos y con interés genuino de 
participar activamente en el actuar 
político-social, buscando mantenerse 
en la frontera del conocimiento e 
inspirándose a dar lo mejor de cada 
uno y a vivir en un proceso de mejora 
continua. Asimismo, agradeció el apoyo 
de su director de tesis, el profesor Luis 
Huesca Reynoso, quien, agregó, es 
quien lo alienta a dar lo mejor de sí.
Actualmente Érik Carrillo Pérez realiza 
la tesis de maestría titulada “Impacto 
regional de la productividad laboral en 
la ocupación y los salarios en México 
durante 2018-2024”.

Alumno del CIAD gana Premio 
Estatal de Contraloría Social 2023

Por el Staff de El Inversionista

Érik Francisco Carrillo Pérez, estudiante del CIAD, al 
momento de recibir de parte del Gobernador de Sonora, 
Alfonso Durazo, el premio al primer lugar de la categoría 
“Acciones de vigilancia ciudadana de la gestión pública” en 
el marco del VI Premio Estatal de la Contraloría Social 2023.

La supervisión ciudadana, como auxiliar en las políticas 
públicas de la gestión de gobierno. 
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Ahora llega la Inteligencia Artificial General
* Por Marco Paz Pellat

La inteligencia artificial (IA) se ha 
convertido en un tema de gran 

fascinación y debate en la actualidad. 
Entre sus diversas formas, destacan 
principalmente dos: la IA generativa y 
la inteligencia artificial general (AGI). 
Desde 2002, hemos sido testigos de 
una evolución impresionante en este 
campo, marcando el inicio de una era 
de cambios revolucionarios.
La IA generativa, conocida por sistemas 
como GPT-4 y DALL-E, ha progresado 
desde simples algoritmos hasta 
llegar a crear textos e imágenes con 
un realismo asombroso. Este avance 
ejemplifica el increíble potencial de la 
IA en el ámbito creativo.
Por otro lado, la AGI, aún en su fase 
teórica pero con avances significativos 
en empresas como Google, promete 
un cambio radical. En 2023, la inversión 
global en IA y robótica asciende a unos 
impresionantes 341.8 mil millones 
de dólares, evidenciando el interés 
y el potencial económico de esta 
tecnología.
A diferencia de la IA generativa, que 
puede crear a partir de los datos 
existentes, la AGI se caracteriza por 
su habilidad para igualar o incluso 
superar las capacidades humanas en 

diversas tareas. Sin embargo, a menudo 
pasamos por alto los detalles de qué se 
considera “similar a un humano”, qué 
tareas abarca y en qué medida. 
El equipo de Google DeepMind ha 
propuesto una clasificación de cinco 
niveles para la AGI, desde el nivel 
emergente, representado por chatbots 
avanzados como ChatGPT y Bard, hasta 
niveles aún no alcanzados, como el 
experto y el sobrehumano.

Los beneficios potenciales 
de la AGI son inmensos:

Versatilidad en la resolución de 
problemas: Capaz de abordar 
desde retos científicos complejos 
hasta cuestiones cotidianas, la 
AGI promete una adaptabilidad 
y capacidad de aprendizaje sin 
precedentes.
Avances en la salud: En medicina, la 
AGI podría revolucionar diagnósticos 
y tratamientos, ofreciendo 
soluciones precisas y personalizadas 
a una velocidad y escala 
inimaginables para los humanos.

Impulso a la economía y la 
productividad: La AGI podría 
automatizar tareas complejas, optimizar 
procesos y aumentar la producción en 
diversas industrias, conduciendo a un 
crecimiento económico significativo.
Educación a medida: En el terreno 
educativo, la AGI podría ofrecer 
experiencias de aprendizaje 
personalizadas, adaptándose a las 

necesidades individuales y mejorando 
el acceso y la calidad de la educación.
Soluciones a problemas globales: 
Desde el cambio climático hasta la 
seguridad alimentaria, la AGI podría 
analizar grandes volúmenes de datos 
para proponer soluciones eficientes y 
sostenibles.
Respuestas a emergencias y 
seguridad: La AGI podría desempeñar 
un papel crucial en situaciones de 
emergencia, analizando rápidamente 
datos para la toma de decisiones, 
asistencia en rescates y prevención de 
delitos.
La transición de la IA generativa a 
la AGI representa un camino lleno 
de avances notables y desafíos 
complejos. Estamos avanzando 
hacia un futuro donde la inteligencia 
artificial no sólo imita las capacidades 

humanas, sino que las amplía y 
enriquece, abriendo un mundo de 
posibilidades antes inimaginables.

* Contacto: Portal: www.marcopaz.
mx; Correo: alfil3000@gmail.com, 

Twitter: @marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv.

La AGI se 
caracteriza por 

su habilidad 
para igualar o 
incluso superar 
las capacidades 

humanas en 
diversas tareas
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El momento en que un comprador 
recibe su caja, el proceso entre que 

abre el paquete y disfruta del producto 
nuevo, el famoso unboxing, es crucial 
para generar sentimientos positivos 
hacia las marcas; pero para provocar 
esta experiencia que te haga brillar, hay 
varios factores que debes considerar 
en tus técnicas de empaquetado, 
cuidando la presentación general e 
incluso en tus ventanas digitales, para 
que el espíritu navideño esté presente 
en toda tu estrategia.

Actualiza tus imágenes del 
catálogo

Unas simples fotografías y algo de 
retoque digital en tu perfil de redes 
sociales, o en tu sitio, incluyendo 
detalles navideños sutiles, harán que 
los visitantes que consideren comprarte 
algún producto lo vean como un regalo 
y se inclinen más a concretar el proceso.
Puedes incluir copos, arbolitos, 
muñecos de nieve, lo que se te ocurra 
que le dé personalidad a tu tienda, y 
haga destacar tus artículos.

Embalaje especial

Al planificar tus ventas decembrinas, y 
la adquisición de insumos, considera 
incluir cajas con siluetas navideñas, 
cintas decoradas para sellarlas, quizá 
algún papel para envolver o incluso 
un simple moño. Recuerda que los 
colores rojo, verde y blanco son los 
característicos de la temporada.
Estos pequeños detalles provocarán 
que tus clientes se sientan especiales 
al momento de recibir el paquete, ya 
que visualmente lo considerarán un 
regalo, lo que les generará expectativa 
por abrirlo, lo cual puede beneficiar 
considerablemente a tu marca.

El arte de empaquetar

Recuerda que muchas veces, “menos 
es más”, así que tampoco tienes que 
transformar toda tu logística de 
envíos. Puedes optar por un estilo 
más minimalista y únicamente meter 
algunos detalles de la temporada; por 
ejemplo, un sello navideño sobre papel 
Kraft liso puede ser suficiente, aunque 
también rellenar el interior con tiras 
de guirnaldas puede ser una forma de 

distinguirte.

Dales el extra

Este punto es muy importante y debe 
ser de acuerdo a las posibilidades de 
tu negocio en línea; enviar el pedido 
con algo adicional seguro hará que 
tus clientes se sientan mucho más 
que satisfechos, puede ser desde un 
artículo pequeño adicional, un bastón 
de caramelo o hasta una cartita breve 
agradeciendo su preferencia y dando 
tus mejores deseos.
Meter este agregado en tu 
paquete será una forma de hacer 
sentir especiales a tus clientes, lo 
agradecerán, será como una forma 
en la que tu marca los felicitará y eso 
puede motivarlos a que vuelvan a 
comprarte o que te recomienden.

Atención personalizada

La atención directa, precisa, a través 

de todos los canales posibles es 
básica todo el tiempo, no nada más 
en la temporada alta decembrina; 
pero debido al estrés que pueden 
ocasionar la búsqueda de regalos, los 
intercambios y demás, es todavía más 
importante. ¡Mantente en contacto con 
tus clientes y bríndales la información 
necesaria!
Responderles de manera adecuada 
es importante en todo el proceso de 
compra, desde que están buscando un 
producto, durante el rastreo del envío y 
al momento de recibirlo en sus manos.
Prepárate con todo para esta 
temporada de ventas decembrinas, 
arma todos los regalos para tus 
clientes y programa tu paquetería a 
través de plataformas como YoloEnvio.
com; ahorrarás tiempo, dinero y toda 
la gestión será mucho más sencilla, 
hasta puedes solicitar la recolección 
en tu casa, u oficina, para que sigas 
disfrutando de estas fechas con los que 
más quieres. 

Por Redacción

5 ideas para convertir tu paquetería
en regalos navideños
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Recopilado por el Staff de El Inversionista

El sector minero mexicano 
ha sido testigo de un 

acontecimiento significativo con el 
reciente descubrimiento de nuevas 
mineralizaciones de oro y plata en 
la propiedad Diamante, ubicada en 
Sonora. Este hallazgo, anunciado por 
la compañía Silver Spruce Resources 
y su socio Colibri Resource, resalta 
el continuo potencial minero de la 
región y plantea nuevas posibilidades 
para la industria.

Exploración y Resultados 
Prometedores

En el 2023, la exploración en los 
blancos de Calton y Southern, 
parte de la propiedad Diamante, ha 
arrojado resultados impresionantes. 
Se registraron ensayes de 3.52 g/t Au 
(gramos por tonelada de oro) y 121 
g/t Ag (gramos por tonelada de plata) 
en una muestra, y 0.122 g/t Au y 197 
g/t Ag en otra. Estos resultados, en 
comparación con los 39.8 g/t Au y 
109 g/t Ag encontrados previamente, 

sugieren una riqueza y diversidad 
mineral significativas en la zona.
Potencial en Diamante II
Más al norte, en la concesión 
Diamante II, se han obtenido 
también resultados alentadores. Las 
muestras presentaron ensayes de 
0.818 g/t Au y 5.07 Ag, entre otros 
valores. Estos hallazgos amplían la 
huella mineralizada conocida en la 
concesión y abren la puerta a nuevas 
exploraciones y desarrollos en la 
región.

Perspectivas de Futuro

Ian McGavney, Presidente y CEO 
de Colibrí, expresó su satisfacción 
con estos resultados, resaltando 
la importancia de continuar con 
el enfoque en la etapa temprana 
de exploración. La estrategia de 
la compañía, que incluye mapeos, 
prospección y evaluación de muestras 
históricas, está diseñada para 
interpretar el sistema extensivo de 
mineralización epitermal presente en 
la propiedad. La presencia de este tipo 
de mineralización es particularmente 
notable, ya que sugiere la existencia 
de procesos geológicos complejos y 
potencialmente valiosos.

Descubrimiento de Oro y Plata 
en Diamante, Sonora: Impacto 

en la Minería Mexicana

El aguinaldo es un derecho de las y 
los trabajadores, quienes por ley 

reciben por lo menos 15 días de salario, 
es fundamental ser conscientes del 
esfuerzo y dedicación que conlleva 
obtener este beneficio a finales de año; 
levantarse temprano para ir a trabajar, 
enfrentar el tráfico y/o transportarse 
para trasladarse, asumir nuevos retos 
laborales y buscar un equilibrio entre el 
trabajo, la vida familiar y social.
En la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros (CONDUSEF), 
reconocemos el esfuerzo que las y los 
trabajadores desempeñan durante 
todo el año para recibir este beneficio 
y promovemos la generación de 
conciencia para que cada peso que 
se recibe del aguinaldo sea cuidado 
y valorado, no gastarlo de forma 
inteligente es un gran error.
“Gasta cada peso pensando en el 
esfuerzo que te tomó obtenerlo”.
Es momento de ser conscientes de 
que las fechas en las que se recibe el 
aguinaldo están llenas de emociones, 
y una buena forma de evitar hacer 
compras impulsivas es desvinculando 

la emoción, de la temporada navideña, 
cuidemos de no caer en este error, ni en 
las estrategias mercadológicas.
¿En qué utilizar el aguinaldo?
Pago de deudas. Se recomienda incluir 
las deudas que generan mayores 
intereses. Al reducirlas se mejorará 
la salud financiera y, por lo tanto, las 
personas viven con menos estrés 
financiero.
Recompensa el esfuerzo. Si se planea 
comprar algún producto o servicio en 
estas fechas, es importante cuidar que 
sea algo que se ocupará personalmente 
o para la familia y que permita el 
crecimiento del patrimonio, de esta 
forma se puede disfrutar al máximo y 
por más tiempo.
Ahorro o Inversión como medida 
preventiva. Haz un esfuerzo por ahorrar 
entre un 5 a un 10% del aguinaldo, 
cuidando siempre que sea en una 
cuenta que genere rendimientos, este 
puede ser un excelente momento para 
invertir y CETESDIRECTO es una opción 
que el Gobierno Federal acerca a la 
población.
Con estas medidas podrás evitar la 
famosa “cuesta de enero”.

¡El aguinaldo está por llegar! 
Cuídalo pensando en el esfuerzo 

que te tomó obtenerlo

Por redacción
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En el corazón de Sonora, un 
movimiento transformador 

está tomando forma. Cananea, 
conocida por su rica historia minera, 
se está convirtiendo en un modelo 
de desarrollo empresarial sostenible 
gracias al programa “Forjando Futuro” 
liderado por Grupo México. Esta 
iniciativa ha culminado recientemente 
en la certificación exitosa de 64 
negocios locales, marcando un hito en 
el camino hacia un futuro económico 

más robusto y diversificado.

El Programa “Forjando 
Futuro”

El programa “Forjando Futuro”, en 
colaboración con el Clúster Minero 
de Sonora, el Instituto Tecnológico 
Superior de Cananea y EIDE 
Consultores, ha sido un catalizador 
para el crecimiento y fortalecimiento 

de las Micro, Pequeñas y Medianas 
Empresas (MIPYMES) de Cananea. Con 
una duración de 12 meses, el programa 
ha enfocado sus esfuerzos en integrar 
efectivamente a estas empresas en la 
cadena de valor minera y alinearlas con 
principios de eficiencia y desarrollo 
social.

Diversificación y desarrollo

Las 64 empresas graduadas 
representan una amplia gama de 
sectores empresariales y comerciales, 
simbolizando el compromiso de 
Cananea con la diversificación 
económica. Durante el programa, los 
participantes abordaron aspectos 
vitales para el éxito empresarial, como 
administración, finanzas, marketing, 
desarrollo de capital humano, cultura 
empresarial y cumplimiento normativo. 
Esta formación integral ha sentado las 
bases para un crecimiento sostenible y 
responsable.

Verificación y calidad

La calidad y relevancia de la 
certificación obtenida por estas 
empresas ha sido garantizada por 
el Instituto Tecnológico Superior de 
Cananea, lo que asegura no sólo el 
cumplimiento de estándares elevados 
sino también la preparación adecuada 
para enfrentar los retos del mercado 

actual.

Voces de los protagonistas

La satisfacción y el orgullo de los 
graduados son palpables. Gilberto 
Medrano, de Servicio y Mantenimiento 
Industrial HYL, compartió: “Muchas 
gracias a Grupo México por la 
oportunidad… Haciendo algunas 
mejoras pudimos fortalecer nuestros 
negocios y también convivir con otros 
empresarios”. Estas palabras reflejan el 
espíritu de comunidad y colaboración 
fomentado por el programa.

Hacia un futuro sostenible

La ceremonia de certificación no sólo 
celebra un logro individual de las 
empresas, sino también el compromiso 
colectivo hacia un desarrollo sostenible. 
La graduación de estas empresas es 
un paso adelante hacia un futuro más 
próspero para Cananea, marcando un 
precedente en la región.
Cananea se erige hoy como un ejemplo 
de cómo el empoderamiento local y 
la colaboración pueden generar un 
impacto significativo en el desarrollo 
económico. El éxito del programa 
“Forjando Futuro” refleja un camino 
prometedor hacia la diversificación 
económica y el crecimiento sostenible, 
estableciendo un modelo a seguir en la 
región y más allá.

Recopilado por Amalia Beltrán 

Cananea avanza: La transformación empresarial 
a través de la Certificación en Forjando Futuro

Personal directivo de Grupo México “Forjando Futuro” es 
un programa promovido por Grupo México, en el que en 
días pasados 64 empresas obtuvieron su certificación que les 
permite integrarse en la cadena de valor minera.

Grupo de personas que Grupo México certificó por haber concluido los cursos dentro del programa “Forjando Futuro”.
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Las empresas mineras afiliadas a 
la Cámara Minera de México 

han refrendado su compromiso de 
continuar generando un importante 
número de empleos y de apoyar a los 
habitantes de las comunidades alejadas 
de las ciudades y en donde realizan 
sus operaciones. En el último año, la 
industria minera en Guerrero aportó 
una derrama económica cercana a 
3,400 millones de pesos, y generó más 
de 4 mil 500 empleos directos y 22 mil 
indirectos.
El Instituto Nacional de Estadística e 
Información (INEGI) reporta que, en 
2022, las Actividades Secundarias 
(minería, manufacturas, construcción y 
electricidad) avanzaron 8.9%, colocando 
a Guerrero en el quinto lugar, entre las 
32 entidades federativas del país.

Ahora, con la reinstalación del Consejo 
de Minería de Guerrero, la industria 
minera tiene el fuerte compromiso 
de consolidarse como una de las 
principales actividades económicas 
en Guerrero, con presencia en 29 
municipios de la región Centro, Tierra 
Caliente y Norte del estado.
Debe mantener su liderazgo con una 
importante producción de oro que 
coloca a la entidad en los primeros 
lugares en el ámbito nacional y 
quinto lugar por la producción minera 
metálica y no metálica del país.
Es por esa razón que el gremio de los 
mineros deberá trabajar con mayor 
ahínco y apoyar, aún más, a una entidad 
que prácticamente quedó devastada 
por el paso de Otis, un huracán 
categoría 5.

La producción minerometalúrgica 
de México acumula una caída 

interanual de 4.3% entre enero y 
septiembre, lo que sugiere que 
registrará una baja al cierre del año. 
En todo 2022 repuntó apenas 1.1% 
en medio de un débil desempeño del 
sector de la construcción.

El volumen minerometalúrgico total 
—que incluye extracción, fundición y 
refino— decreció a una tasa anual 8.1% 
en septiembre, tras las caídas de 12.8% 
en agosto y de 7.6% en julio, según la 

agencia de estadísticas Inegi.
La producción de oro de México 
exhibió una contracción interanual 
de 11.3% en septiembre, tras las bajas 
respectivas de 24.6%, 18.8% y 26% 
de agosto, julio y junio, en gran parte 

asociadas a la huelga de más de 
cuatro meses en la mina Peñasquito, 
operada por Newmont, que fue 
depuesta a mediados de octubre.
Con respecto a agosto, el volumen 
del metal amarillo se expandió 22% 
a 6.210kg, mientras que en enero-
septiembre la disminución anualizada 
fue de 7.7%.
El volumen de la plata cayó 10.1% en 
términos interanuales a 284.144kg, 
lo que representó también una baja 
mensual de 1.6%. Por su parte, la 
producción de plomo se redujo 24.8% 
a 9.010t, y la de zinc, 35.2% a 17.622t. 
También decreció la producción de 

coque, pélets de hierro y fluorita.
En contraste, la producción de cobre 
aumentó 1.2% a 40.365t; mientras que 
la de carbón no coquizable, yeso y 
azufre mostraron alzas, según Inegi.
En septiembre, la actividad 
minera metálica y no metálica 
en México experimentó 
una contracción interanual de 3.7%, 
su mayor caída en el año, de acuerdo 
con Inegi, que atribuye la tendencia 
a conflictos laborales y operacionales 
en la siderúrgica Ahmsa y la mina de 
plata y oro Peñasquito, según dijo a 
BNamericas un funcionario del sector.
En septiembre, por séptimo mes 
consecutivo, la actividad minera no 
petrolera cayó o se mantuvo estancada, 
según datos revisados de la agencia de 
estadísticas. Además, esta reporta una 
baja de 1.3% entre enero y septiembre, 
de acuerdo con el Indicador Mensual de 
la Actividad Industrial (IMAI) publicado 
hace dos semanas.
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Por Redacción

Entra al rescate de Guerrero el sector minero

Producción minerometalúrgica de México 
se contrae en enero-septiembre
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Pese al elevado nivel de 
endeudamiento previsto para 2024, 

México mantendrá en los próximos dos 
años la prudencia fiscal hasta ahora 
mostrada y un nivel de endeudamiento 
estable, estimó Omar de la Torre, 
director y analista líder de S&P Global 
Ratings. 
Para el próximo año, se estima un 
déficit presupuestario de 4.9 por ciento 
del Producto Interno Bruto (PIB) –el 
mayor nivel desde 1989– y una deuda 
pública equivalente al 48.7 por ciento 
del PIB, de acuerdo con el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF).  
“Estamos esperando que la parte fiscal 
y política monetaria se mantengan muy 
prudentes, como lo ha sido, la parte del 
nivel de endeudamiento, que ha sido 
relativamente estable. 
“Esperamos que se mantengan en 
los próximos dos años, incluso con el 
Paquete Económico de 2024 porque 
lo que estamos asumiendo es que 
sería por única ocasión el aumento del 
déficit”, dijo De La Torre. 
La calificadora anticipó que esto sea por 
única ocasión y que se revierta en los 
próximos años con lo que se regresaría 
a un nivel relativamente estable del 
incremento de la deuda, señaló.
“Si esto fuera distinto, por supuesto 
que podríamos revisar la calificación 

y revisar si esta variable se está 
modificando”, comentó. 
Recordó que actualmente, la 
calificación asignada para México por 
parte de S&P es BBB con perspectiva 
estable en moneda extranjera.
Esta calificación significa que el 
país tiene una capacidad adecuada 
para cumplir con sus obligaciones 
financieras, pero está más sujeto a 
condiciones económicas adversas.
La actual calificación de BBB se basa 
en el comportamiento históricamente 
prudente en materia económica que ha 
presentado México.

Esta calificación es revisada cada 
12 meses como máximo y la última 
revisión se hizo en marzo de este año, 
apuntó.
Por lo tanto, acotó, la próxima tendrá 
que llevarse a cabo en marzo del 
próximo año o incluso un poco antes.
“La perspectiva actualmente es estable 
y lo que implica un proceso de revisión 
es analizar todo lo que tenemos, pero 
hoy la perspectiva es estable con la 
calificación triple B”, mencionó.  
Asimismo, apuntó que aunque en 2020 
y 2023, el crecimiento económico de 
México fue sorpresivamente mayor, se 
prevé que hacia 2024 regrese a un nivel 

por debajo del 2 por ciento.
“Particularmente 2022 y 2023 el 
crecimiento económico fue una 
sorpresa para todos, estuvimos en 
niveles particularmente altos, el tema 
es que no es suficiente para crecer al 
nivel de sus pares está en un promedio 
anual de 1.6 por ciento en los últimos 
10 años. Se necesita potenciar este 
aumento”, aseguró.  
Sin embargo, países pares, es decir, con 
el mismo nivel de calificación crediticia, 
crecen alrededor de 3.0 por ciento, 
enfatizó.
Para el próximo año, el crecimiento de 
la economía de México será menor a 
2 por ciento, debido, en gran medida, 
a la desaceleración esperada en la 
economía de Estados Unidos, detalló.
Por otra parte, el director de la 
calificadora sostuvo que no se prevé 
un impacto económico o algún tipo 
de choque particular por el próximo 
cambio de Gobierno.
“Más bien el tema es que la siguiente 
administración dé continuidad a 
la prudencia fiscal, a respetar la 
autonomía del banco central, mantener 
el nivel de endeudamiento controlado.
“Es nuestro escenario para la próxima 
Administración y en lo que estamos 
asumiendo que se van a enfocar, en dar 
continuidad a esta parte”, añadió.
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Dominará en México prudencial fiscal

Para el próximo año, se estima un déficit 
presupuestario de 4.9% del PIB –el mayor 

nivel desde 1989– y una deuda pública 
equivalente al 48.7% del PIB, de acuerdo 

con el Presupuesto de Egresos de la 
Federación
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Amazon está expandiendo su 
tecnología de escaneo de la palma 
de la mano más allá de las tiendas 
de comestibles y está lanzando una 
versión diseñada para el mundo 
empresarial, reveló CNBC.
Amazon One Enterprise reformula el 
sistema de pago basado en la palma 
de la mano de la empresa como una 
herramienta de autenticación que 
permite a los empleados corporativos 
deslizar la mano para ingresar a 
una oficina o acceder a información 
confidencial como datos financieros o 
registros de recursos humanos.
Las empresas que ya se han inscrito 
en la tecnología biométrica incluyen 
a IHG Hotels & Resorts, el fabricante 
de torniquetes Boon Edam y Kone, un 
proveedor de escaleras mecánicas y 
ascensores.
El gigante del comercio electrónico no 
reveló el precio del servicio, que está 

disponible en una versión preliminar 
en Estados Unidos a partir del lunes.
Amazon está presentando el servicio 
como una solución más barata 
y segura para las empresas en 
comparación con las herramientas 
tradicionales de seguridad y 
autenticación como llaveros, 
credenciales o contraseñas.
Amazon estrenó su sistema de pago 
biométrico en 2020. La tecnología 
se concibió originalmente como una 
forma para que los compradores 
pagaran sus compras deslizando la 
mano. Se ha implementado en las 
tiendas de comestibles Whole Foods, 
en algunos centros comerciales 
Go y en varios supermercados 
Fresh. Los lugares deportivos y 
de entretenimiento también han 
adoptado la tecnología, al igual que 
algunos restaurantes Panera Bread y 
algunas ubicaciones de Starbucks.

Escaneo de la palma de la 
mano, nueva tecnología

Se reduciría jornada laboral 
por uso de IA: Bill Gates

La nueva gubernatura de Pedro Sánchez, presidente 
de Gobierno de España, propone trabajar 37.5 horas y, 
según Bill Gates, cofundador de Microsoft, son muchas 
si se cuentan a largo plazo.
El empresario prevé que las Inteligencias Artificiales 
(IA) cambiarán la forma de trabajo, y gracias a ello, la 
semana laboral será de tres días.
Gates sugiere que con el avance tecnológico, las 
máquinas podrían asumir la mayoría de las tareas. De 
esta forma se disminuye la necesidad de una semana 
laboral tradicional de hasta más de cinco días.
Asimismo, se ha modificado la percepción que se tiene 
del concepto de ‘descanso’, pues según el cofundador 
de Microsoft, ya no se trata de un “acto de pereza”.
Se afirma que este experimento, de la semana laboral 
de tres días, ya se llevó a cabo en diversas partes del 
mundo. En cuanto a los resultados, algunos países han 
reportado un éxito en los propósitos de este nuevo 
método.
Gates no contempla una reducción de sueldos, ya que 
la productividad será la misma o mayor y los beneficios 
de las empresas, iguales o superiores.
Con menos tiempo de oficina, los gastos fijos se 
reducirán y, considera él, todos saldríamos beneficiados.
Sin embargo, existe el temor por parte de los 
trabajadores de ser despedidos o ser totalmente 
reemplazados por la IA. Este miedo, según estadísticas, 
ha incrementado notoriamente a partir del 2017.
Se estima que la IA podría afectar aproximadamente 
a mil millones de trabajadores y eliminar hasta 14 
millones de empleos globalmente.
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El Banco de México (Banxico) está 
tomando medidas significativas 

para fortalecer la ciberseguridad en 
el Sistema de Pagos Electrónicos 
Interbancarios (SPEI). Esto, con el 
objetivo de garantizar la integridad 
y seguridad de estas operaciones 
financieras tanto a nivel nacional 
como internacional, Banxico lanza 
advertencia sobre los cambios que 
vienen en diciembre de 2023 y en 
2024.
A partir del 4 de abril de 2024, el 
SPID requerirá que las entidades 
participantes cuenten con un Oficial 
de Seguridad de la Información 
(CISO), encargado de garantizar el 
cumplimiento de funciones y realizar 
evaluaciones periódicas de los 
requisitos de seguridad.
De igual manera, desde el 19 de 
diciembre de 2023, se implementa una 
circular para fortalecer la seguridad 
en el SPEI, introduciendo el concepto 
de “ciberresiliencia” y estableciendo 
procedimientos de contingencia y 
requisitos de informes periódicos 

sobre seguridad informática.
Es importante recordar que las 
transferencias bancarias son 
gestionadas en México mediante el 
SPEI para transacciones nacionales y 
el SPID para pagos interbancarios en 
dólares. Estos sistemas son vitales para 
la economía y constituyen la columna 
vertebral de las operaciones diarias de 
las bancas digitales en el país.
Esto abarca ajustes destinados a 
garantizar el buen funcionamiento de 
los sistemas de pagos interbancarios 
en dólares.
El aumento de las transacciones en 
línea conlleva riesgos cibernéticos. 
Desde intentos de acceso no 
autorizado hasta amenazas de 
malware, Banxico busca mitigar estos 
riesgos y proteger la integridad de las 
operaciones financieras.
El banco central del país ha 
mencionado que estas iniciativas 
reflejan el compromiso de 
establecer un estándar más alto de 
ciberseguridad para los usuarios 
digitales en México.

Banxico anuncia
cambios en 

transferencias SPEI

Aumenta duración 
y apagones de CFE

Las interrupciones en el 
suministro de energía 

eléctrica de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) se han incrementado 
significativamente desde que inició 
el Gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador y particularmente este año se 
dispararon.
De acuerdo con datos de CFE 
Transmisión que fueron obtenidos de 
sus informes anuales y del Sistema de 
Información Energética de la Secretaría 
de Energía, en 2018 el índice promedio 
de duración de las interrupciones fue 
de 2 minutos y mil 491 megawatts-hora 
de energía no suministrada.
Al tercer trimestre de 2023, el 
promedio de duración de los cortes 
ya alcanzó los 13.5 minutos y una 
cantidad de energía no suministrada 
de 9 mil 351 megawatts-hora.
Los datos fueron calculados a través 
del indicador SAIDI (System Average 
Interruption Duration Index), que mide 
en minutos el tiempo que los usuarios 
de energía eléctrica no cuentan con 
el servicio por causas atribuibles al 
transportista o encargado de la red de 
transmisión, en este caso la CFE, según 
la explicación del último informe anual 
de la empresa.
Una interrupción por un “apagón” 

genera mayores costos en la 
producción de las empresas, pues 
puede llegar a afectar la maquinaria 
y la operación, advirtió Iván Arias, 
director de Estudios Económicos de 
Citibanamex.
“En algún momento esto puede llevar a 
presiones sobre los precios”, enfatizó.
La duración de los apagones dista 
mucho de las metas que la propia CFE 
se había planteado en años anteriores. 
En su Informe Anual de 2022 expuso 
que para ese año la meta interna era de 
2.845 minutos, mientras que la meta 
externa –establecida por la Comisión 
Reguladora de Energía– fue de 3 
minutos. 
Pero en diciembre de ese año, la 
duración promedio de los apagones 
fue de 3.471 minutos, según la CFE, 
situación que atribuyó a que las 
gerencias regionales de transmisión 
Peninsular, Oriente, Sureste y Norte 
no cumplieron su meta, toda vez que 
se presentó una mayor cantidad de 
eventos que afectaron el transporte de 
energía a través de la Red Nacional de 
Transmisión.
La creciente duración de los apagones 
es un problema a considerarse en el 
contexto de la llegada de empresas por 
nearshoring.
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La posibilidad de ejercer el poder 
y sentirse protegidas en un 

contexto violento son las principales 
motivaciones de la creciente 
participación de mujeres en grupos 
criminales en México, según el reporte 
‘Socias en el crimen: el ascenso de 
las mujeres en los grupos ilegales 
mexicanos’ del International Crisis 
Group.
“Uno de los hallazgos del informe 
es que la principal motivación de 
estas mujeres no es lo económico. La 
principal motivación tiene que ver 
con lo que ofrecen las organizaciones 
criminales más allá del dinero, que es la 
posibilidad de ejercer el poder”, señaló 
Angélica Ospina, investigadora de 
género del International Crisis Group en 
México.
La experta señaló que, pese a que no 
hay datos oficiales sobre la presencia 
de mujeres en grupos criminales 

organizados, analizaron reportes de 
medios de comunicación con los que 
estiman que ahora entre el 5 y el 8 por 
ciento del personal activo de estos 
grupos son mujeres.
“Lo más preocupante es que creemos 
que son cifras que han ido creciendo 
constantemente en los últimos años”, 
expuso la analista de la organización no 
gubernamental, dirigida a la resolución 
y prevención de conflictos armados.
En México, sostuvo, la delincuencia 
organizada alimenta la ola de violencia 

y el hecho que un mayor número de 
mujeres se unan a sus filas refuerza 
el control de estos grupos sobre las 
comunidades y aumenta su capacidad 
para causar daño.
Además, la participación de mujeres en 
las bandas expone a sus hijos a nuevas 
amenazas de violencia y reclutamiento, 
lo que prolongaría la crisis de 
seguridad.
 

Muchas razones para 
involucrarse

Ospina explicó que el reporte encontró 
que las mujeres que se unen a estas 
organizaciones lo hacen por motivos 
muy diversos.
“Muchas veces las mujeres se sienten 
protegidas en un contexto que está 
siendo sumamente violento para ellas, 
viven mucha violencia sexual, violencia 
de pareja, pero también viven violencia 
en el régimen cotidiano. Incluso, hay 
quienes su motivación es la venganza”, 
señaló.
Esto, dijo, ocurre cuando las mujeres 
viven en un sistema de justicia que 
no funciona y entonces “los grupos 
criminales les escuchan, les creen y así 
tienen más capacidad para encontrar al 
agresor y luego castigarlo”.

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Aumentan mujeres en grupos criminales 
por poder y protección: informe

Revela que muchas veces las mujeres se 
unen a grupos criminales para sentirse 

protegidas, incluso, hay quienes su 
motivación es la venganza
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Sin embargo, abundó, esto deriva 
en que estas mujeres queden 
enganchadas a la organización criminal 
al sentirse valiosas y encontrar que 
tienen habilidades en contextos donde 
recurrentemente se les dice que son 
tontas o que sólo sirven para la 
casa.
“En jóvenes de contextos 
precarizados son pocos 
los espacios para sentirse 
valoradas, para sentirse parte 
de una comunidad”, observó.
Es por ello que, dijo, el 
reclutamiento de estas 
mujeres se da a edades muy 
tempranas, pues llegan a los 
grupos cuando tienen entre 
11 y 16 años, principalmente 
por el estereotipo de que no 
se les imagina participando en 
actividades tan violentas. 
“Los grupos criminales se han 
dado cuenta de que las mujeres 
aportan unas características 
específicas que les permiten 
fortalecerse en términos de 
ampliar su portafolio criminal, 
porque las mujeres pueden 
realizar diferentes actividades, 
además de fortalecerse en 
su capacidad de hacer daño, 
porque nadie espera una niña 
sicaria”, manifestó.
Además, al llegar a edades 
tan tempranas, empiezan a 
ascender y es probable que 
terminen en actividades 

violentas.
“Los grupos criminales están ahí para 
ofrecer lo que el Estado no puede 
garantizar”, enfatizó.
 

 Conexiones personales

Ospina dijo que otro de los hallazgos 
es que las mujeres suelen caer en 
la delincuencia por conexiones 
personales.
“Muchas veces llegan a través de su 
pareja sentimental, pero otras por la 
socialización alrededor de sustancias 
prohibida, van entrando con actores 
criminales, en el caso de las parejas, se 
convierten en un ‘coach’, entran en las 
redes de confianza y van adquiriendo 
ciertas habilidades”, dijo.
Pero, además, al desempeñar roles de 
cuidadoras primarias, su participación 
también tiene un impacto 
multigeneracional, pues si las madres 
van a la cárcel, es probable que sus 

hijos adopten una vida delictiva.
“También cuando se quieren reintegrar 
enfrentan muchos más obstáculos 
porque regresan a esta sociedad 
súper patriarcal después de haber 

experimentado el poder y les toca 
regresar a esa misma red de violencia y 
eso es fuerte”, afirmó.
 
¿Qué hacer?

Para Ospina, si bien no es fácil cambiar 
este panorama, es importante escuchar 
las historias de las personas que se 
involucran en estas organizaciones y 
trabajar conjuntamente para promover 
alternativas al crimen organizado para 
las jóvenes.
“El llamado es apostarle a invertir en 
proyectos comunitarios de mayor 
participación social, no exclusivos para 
mujeres, pero sí donde se busque la 
mayor participación de las jóvenes”, 
comentó.
Además, consideró fundamental 
la inversión en las cárceles y en los 
programas de formación laboral para 
mujeres detenidas y en centros de 
rehabilitación para el abuso de drogas.
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Los mecanismos de protección a 
mujeres víctimas de violencia, 

principalmente en el área jurídica 
tienen que estarse actualizando. Se 
tiene que estar al pendiente de las 
nuevas modalidades y de los hechos 
y situaciones que se están viviendo, 
ya que se están dando nuevas formas 
de violencia como la digital, enfatizó 
Miguel Ángel Encinas, asesor jurídico 
del Instituto Sonorense de las Mujeres.                                                                                                              
Durante la conferencia “Defensa 
jurídica violencia contra las 
mujeres” en el Simposio sobre la 
Prevención y Atención de la Violencia 
Contra las Mujeres, organizado 
por el Instituto de la Mujer del 
Ayuntamiento de Hermosillo, se 
expuso que en cuanto a mecanismos 
jurídicos, sociales, familiares, 
políticos, así como institucionales, 
hay muchos y muy dispersos y 
en ocasiones las dependencias 
no saben cómo aplicarlos.                                                                                                     
Como ejemplo, puntualizó la Ley 
Olimpia que nació a raíz de una 
situación derivada de los mecanismos 
de transmisión de información, sobre 

un acoso digital a través de un teléfono.                                                       
Por eso es importante que así 
como se desarrolla la sociedad, se 
desenvuelva toda la tecnología y lo que 
habitualmente vemos, la ley también 
tiene que estarse armonizando y 
con las condiciones que se están 
presentando, por eso nacen nuevos 
ciclos penales.
Con respecto al feminicidio explicó 
que no es tan nuevo, la realidad 
es que antes no se pensaba que 
fuera necesario identificar un tipo 
de delito específico con cuestiones 
de género, hoy en día casi todos 
los delitos tiene un agravante con 
perspectiva de género, es decir, que 
cuando un delito se comete con 
abuso sexual y tiene un elemento 
en razón de género puede tener un 
agravante hasta una tercera o mitad 
de parte dependiendo de la situación.                                                              
“Hay que analizar, hay que estar al 
pendiente, hay que actualizarse; 
siempre he sostenido que mucha de 
la violencia se da por la ignorancia, 
no solamente por la persona que es 
víctima, sino a veces por la persona que 
le brinda una asesoría, un comentario, 
una información que no tiene nada que 
ver”, comentó el abogado. 
Dijo que es necesario capacitar en 
cómo implementar mecanismos 
idóneos para ofrecerle una alternativa 
lo más cercana a una posible solución a 
la mujer víctima, porque a veces estos 
mecanismos están dispersos y lo ideal 
es tenerlos concretizados para que el 

camino que se le pueda ofrecer sea 
el mejor, incluso, hay que tener hasta 
cierta creatividad para poder visualizar 
cuál puede ser la mejor protección para 
la víctima.                                                                           

Crecimiento de las mujeres,
crisis de muchos hombres

Por su parte, el fundador director del 
Centro de Terapia Familiar y de Pareja 
(Cefap), Felipe Gutiérrez Gutiérrez, 
aseveró que cuando la mujer crece 
y se transforma, conquista todos los 
derechos que le pertenecen como 
persona, mete en crisis a los hombres, 
porque ya no pueden sostenerse 
en un rol tradicional que no les 
corresponde como hombres y la mujer 
hacia la conquista de sus derechos 
que le pertenecen por naturaleza, 
empieza a dejar a dejar espacios 
como los quehaceres de la casa.                                           
El hombre está en una etapa de 
enfrentamiento consigo mismo 
para aprender a comportarse a 
convivir, a relacionarse, a manejar sus 
expresiones y sus creencias que el 
hombre tiene que ser duro, fuerte y 
valiente; además se están debatiendo 
muchas de las premisas que quieran 
ser como hombres, que les enseñaron 
desde la controversia de las mujeres.                                                                                                            
“Los hombres, por seguir estas premisas 
y por asumirlas están sufriendo, por eso 
todo este trabajo a nivel internacional 
en contra de la violencia”, señaló.                                                                                              

Desde lo psicológico e individual “hay 
que educarnos en la no violencia, hay 
que aprender a dialogar, a escuchar, a 
comunicarnos, a negociar, a controlar, 
a no responder reactivamente”.                                                                  
Y desde lo social, lo gubernamental, 
de darse constantemente la 
implementación de programas 
específicos de riesgos contra la 
violencia de la mujer, de las niñas y de 
los niños.
El director del Cefap dijo que las nuevas 
masculinidades contra la violencia 
de género, hoy en día, sustenta el 
poder y el control para el manejo 
de las personas y en especial de las 
mujeres. Una masculinidad donde 
pueda replantear el vínculo más allá 
de la violencia, una hombría donde se 
tenga el derecho también de poder 
asumir una reeducación emocional, 
que le permita no tan sólo acercarse 
a las emociones sino también poder 
expresarlas.
“Esas masculinidades tienen que ver 
con no utilizar la fuerza de las palabras, 
ni la fuerza física y el control económico 
para poder relacionarnos y manejar 
nuestra relación con las mujeres”, acotó.

Necesario estar actualizado en mecanismos 
de protección a mujeres víctimas de violencia

La Ley debe armonizarse con los 
constantes cambios de la sociedad, 

la tecnología y las nuevas formas de  
violencia que se presentan hoy en día, 

expuso Asesor Jurídico del ISM

Por Amalia Beltrán

Felipe Gutiérrez, director del 
Centro de Terapia Familiar y 
de Pareja (Cefap).

Miguel Ángel Encina, 
asesor jurídico del Instituto 
Sonorense de las Mujeres.
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El siguiente año presentará un buen 
dinamismo para la economía 

mexicana; sin embargo, los procesos 
electorales que se realizarán de forma 
interna y en Estados Unidos podrían 
dañar las expectativas de crecimiento 
que se tienen para el país, afirmó Jaime 
Serra Puche, presidente del consejo de 
administración de BBVA México.
En una reunión con medios, Serra 
Puche, quien fue secretario de 
Hacienda, planteó que si México crece 
hoy día es porque otras naciones con 

potencial de desarrollo no lo hacen, 
aunque se debe considerar que el 
proceso de relocalización de empresas, 
conocido como nearshoring, ha 
incentivando un avance a la actividad.
“Una parte del porqué México se ve tan 
bien es porque los otros están mal, es 
muy importante que se entienda, pues 
si medimos respecto a otros, sí nos 
fue bien, pero comparado al potencial 
que teníamos, pues no. El 2024 será 
un buen año, hay inercia, no cambiará 
mucho el momento, pero si el mundo 

electoral se nos complica sí se pueden 
dañar las expectativas de crecimiento”, 
externó Serra.
Serra Puche refirió que para el banco 
“ha sido un año excepcionalmente 
bueno y significa un ejemplo 
importante para el resto de los entes 

financieros, no sólo por el buen 
manejo que hemos tenido, sino 
también porque hay buenos temas 
con la fundación”.
Por su parte, Carlos Serrano, 
economista en jefe de la institución 
financiera, indicó que si México 
avanzara al potencial que tiene 
actualmente, como resultado de 
todos los beneficios que llegan, el 
crecimiento debería ser al doble, es 
decir, 4 por ciento.
“Si México capta lo que le 
correspondería de inversión que 
está perdiendo China respecto a la 
competitividad que nuestro país 
tiene, estaríamos creciendo 1.8 veces 
porcentuales más; es decir, crecer el 
doble de manera sostenible”, planteó 
el economista.
En este sentido, Serrano enfatizó que 
a lo largo de los pasados 40 años, el 

promedio de crecimiento ha sido de 2 
por ciento, pero “creemos que si esta 
oportunidad se aprovecha podemos 
crecer al doble”.
Por su parte, Eduardo Osuna Osuna, 
vicepresidente y director general de 
BBVA, refirió que en estos meses el 
banco ha visto todos los beneficios que 
conlleva sembrar la evolución digital, ya 
que solamente durante el actual año, el 
banco ha otorgado alrededor de medio 
millón de tarjetas nuevas, y la mayoría 
son por medio de los canales digitales.
“Este 2023 es un año importante para 
BBVA, estamos cosechando muchos 
frutos de nuestro trabajo, y de la 
transformación en muchos aspectos, ya 
tenemos más de 30 millones de clientes 
y medio millón de tarjetas las damos de 
forma digital”, agregó Osuna.
Añadió que uno de los temas que en 
este momento preocupan es que, en 
Acapulco, Guerrero, localidad que fue 
afectada por el paso de huracán Otis, 
las personas que cuentan con un 
financiamiento se han dejado de 
preocupar por reestructurar su 
préstamo y hay pocas pólizas de seguro 
solicitadas.

Por el Staff de El Inversionista

Serra Puche: 2024 será bueno para 
México pero elecciones podrían afectar 

El presidente del consejo de 
administración de BBVA México, 
Jaime Serra Puche, consideró que 
el buen momento para el país se 

prolongará a 2024

Jaime Serra Puche, presidente del consejo de administración 
de BBVA México.
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El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) mejoró su 

porcentaje de victorias frente a los 
contribuyentes que ejercieron alguna 
defensa legal por el cobro de impuestos 
entre enero y septiembre de este año, 
de acuerdo con datos de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP).
Pero ganar más juicios no significó 
mayor recaudación, como reflejaron 

los números del reporte de finanzas 
públicas del gobierno.
En comparación con el mismo periodo 
de 2022, el número de juicios ganados 
por el SAT aumentó, al igual que el 
porcentaje a favor de la autoridad 
frente al número total de juicios 
resueltos, al pasar de 44.7% a 50.3%; no 
obstante, el monto ganado por estos 
juicios a favor pasó de 84,979 millones 

de pesos a 76,175 millones este año.
El presidente de la Comisión Técnica 
Fiscal del Colegio de Contadores 
Públicos de México, Miguel Ángel 
Tavares, explicó que uno de los 
factores que explican los resultados 
es que el año pasado eran juicios 
contra grandes contribuyentes, “y 
este año ya no hubo juicios contra 
grandes contribuyentes”.
La información refleja que el valor 
de los nuevos juicios fue menor. 
“Es erróneo pensar que el SAT 
está trabajando menos o que los 
contribuyentes están abusando más”, 
comentó.
A inicios de la administración, en 2019, 
el SAT buscó aumentar la recaudación 
de impuestos a través de medidas 
como eliminar las condonaciones 
fiscales a inicio de sexenio, publicación 
de tasas efectivas de ISR por sector 
económico, además de enfocarse en la 
fiscalización y cobro de créditos fiscales 

a grandes contribuyentes.
“En cualquier economía, en cualquier 
país donde haya una gestión tributaria 
como nosotros la tenemos y todos los 
integrantes de la OCDE (Organización 
para la Cooperación y Desarrollo 
Económicos), siempre va a ser 
natural que haya discrepancias entre 
contribuyentes y autoridades fiscales. 
Si ambos no se ponen de acuerdo se 
van a un medio de defensa, ya no bajo 
el Poder Ejecutivo, sino Judicial, que es 
cuando un tribunal determina quién 
tiene razón”, explicó Tavares.
De acuerdo con cifras de Hacienda, 
si medimos los millones de pesos 
recaudados de cada juicio ganado 
por el SAT, durante la administración 
de Andrés Manuel López Obrador, en 
enero-septiembre de 2020 fue cuando 
se reportó la mayor cifra, con 17.1 
millones de pesos por juicio, mientras 
que en el mismo periodo, pero de 2023, 
fue cuando se reportó la menor cifra, 
9.2 millones.
El porcentaje de los juicios ganados por 
el SAT, frente al total, se mantuvo en 
promedio en 48%.
“Lo importante es medir qué 
porcentaje favorable para la 
autoridad está reportándose, si baja 
para la autoridad representa que 
las disposiciones fiscales no están 
ayudando al mando. Y si sube para el 
lado de la autoridad, quiere decir que 
los contribuyentes no están teniendo 
un comportamiento esperado de 
acuerdo con el planteamiento de la 
legislación tributaria”, comentó el 
especialista del CCPM.

Por Redacción 

Gana más juicios el SAT a 
contribuyentes, pero por menos dinero

Entre enero y septiembre de este año 
el valor de los juicios ganados por el 
fisco reportó bajas, de acuerdo con 

cifras de Hacienda
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Los trabajos soñados han 
cambiado y ahora es 

común escuchar: “de mayor quiero 
ser influencer o streamer o youtuber”, 
nuevas profesiones que están marcadas 
por el auge de Internet, las redes 
sociales y las nuevas tecnologías. 
Mucha gente imagina que los robots les 
quitarán el trabajo –los seres humanos 
han visto los avances tecnológicos 
como una amenaza–, pero generación 
tras generación al final siempre han 
surgido nuevas profesiones asociadas a 
los inventos revolucionarios.
Sin embargo, si hay un puesto de 
trabajo que está dando de qué hablar 
en los últimos años, este ha sido el 
creador de contenido, popularmente 
conocidos como influencers.
Los creadores de contenido son 
personas que se dedican a generar 
información, normalmente de 
carácter audiovisual, en plataformas 
como Youtube, Instagram y TikTok, 
entre otras, y que cuentan con cierta 
credibilidad sobre un tema concreto, y 
por su presencia e influencia en redes 
sociales pueden llegar a convertirse en 
un prescriptor para una marca.
El marketing de influencers es una 
de las tendencias de negocios más 
importantes. Hoy en día, 83 por 

ciento de las empresas reconocen la 
importancia de invertir en este tipo 
de estrategias, ya que gracias a ellas 
pueden conectar con millones de 
usuarios en redes sociales.
De acuerdo con Statista, 
el marketing de influencers se ha 
convertido en una de las formas de 
promoción on line más populares y 
efectivas. Con millones de usuarios de 
Internet navegando diariamente por 
las plataformas de redes sociales en 
busca de entretenimiento, inspiración 
y recomendaciones de productos, no 

sorprende que los especialistas en 
ventas aprovechen el poder de las caras 
más reconocibles de las redes sociales 
para la promoción.
Los valores del mercado global de 
marketing de influencers ascendieron 
a 21.1 mil millones de dólares en 2023, 
habiéndose más que triplicado desde 
2019.
“A medida que el respaldo 
de influencers continúa madurando 
como industria, el tamaño y el valor 
de las plataformas también continúan 
expandiéndose cada año, lo que hace 
que las colaboraciones entre marcas 
y creadores sean más rentables que 

nunca”, describió Statista en un estudio.

Intentos de regulación

Datos de Influencer Marketing Hub 
estimaron que las marcas gastarán 
aproximadamente 21 mil millones de 
dólares en promoción con creadores 
en 2023, frente a sólo mil 600 millones 
hace siete años.
Algunos gobiernos, como el 
francés, por ejemplo, han decidido 
regular la actividad y el negocio de 
los influencers para establecer una serie 
de derechos y obligaciones, proteger 
propiedad intelectual, pero también 
derechos de los seguidores en tanto 
consumidores.
Empiezan con una definición legal 
del influencer como creador de 
contenidos y de sus agentes, así 
como de sus derechos y obligaciones. 
También buscan imponer un contrato 
escrito y una serie de obligaciones 
establecidas entre estas figuras públicas 
y las marcas o las agencias con las que 
trabajan.
El segundo eje es el de la propiedad 
intelectual, con la idea de crear un sitio 
de información para los profesionales 
del sector y protegerlos.
De ahí surgen retos a nivel mundial, 
pues los creadores de contenido 
representan una oportunidad de 
desarrollo profesional.

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Redes sociales, internet y tecnología, 
nuevas opciones laborales

La digitalización ha provocado una 
transformación en el mercado laboral en 
la última década que dejó atrás el sueño 
de miles de niños que soñaban con ser 
policías o bomberos; hoy anhelan ser 

influencer o youtuber
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El auge de la economía digital, 
y por qué no, también de las 

criptomonedas, ha orillado a distintos 
bancos centrales del mundo a explorar, 
si no es que a implementar ya, su 
moneda digital, que no es otra cosa que 
‘efectivo digital’, y que técnicamente es 
denominado Moneda Digital de Banco 
Central (MDBC o CBDC por sus siglas en 
inglés).
De acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), es posible que no 
todos los países encuentren un caso 
inmediato de uso para implementar 
el ‘efectivo digital’, pero decenas de 
países, entre ellos México, exploran 
la posibilidad de introducir en sus 
economías en el futuro su CBDC, por lo 
que el organismo internacional pidió 
un análisis cuidadoso y sistemático.
“Las Bahamas, Jamaica y Nigeria ya 
han introducido CBDC. Y más de 100 

países se encuentran en la etapa de 
exploración. Los banqueros centrales 
de Brasil, China, la zona del euro, India 
y el Reino Unido están a la vanguardia”, 
destaca el FMI en un artículo como 
parte de la construcción de su “Manual 
virtual de CBDC”, en el que aborda 
distintos enfoques sobre el efectivo 
digital.
De hecho, uno de esos enfoques es 
el de la implementación del ‘efectivo 
digital’ como una vía para la inclusión 
financiera en países donde gran parte 
de la población todavía está excluida 
del sistema financiero, como es el caso 
de México.
“El papel clave que desempeñan las 
CBDC es ampliar el acceso a una nueva 
forma de pago digital (…)” y “puede 
servir como punto de entrada al 
sistema financiero formal más amplio”, 
apunta el FMI.

Para que el efectivo digital pueda 
ser esa vía de inclusión financiera, el 
organismo internacional consideró 
tres puntos clave a destacar: las CBDC 
se tienen que diseñar adecuadamente 
para abordar las barreras a la inclusión 
financiera, con las propiedades 
benéficas del ‘efectivo digital’; tienen 
que diseñarse para respaldar un mayor 
acceso a otros servicios financieros 
como el ahorro, el crédito y los seguros 
y se deben implementar políticas 
complementarias para maximizar sus 
efectos.
Del efectivo al efectivo digital
El FMI describió las propiedades 
del dinero efectivo físico por las 
que hoy todavía es el medio de 
pago más común para las personas 
financieramente excluidas, quienes 
principalmente realizan pequeñas 
transacciones. Algunos de esos 

elementos son: es ampliamente 
accesible y se acepta casi en todas 
partes, es fácil de usar, y no requiere 
de tecnología alguna o infraestructura 
específica.
Las pequeñas transacciones que se 
hacen con dinero en efectivo tienen 
un costo bajo o nulo y generalmente 
no incurren en tarifas adicionales o 
cargos de transacción. Además, el 
dinero físico preserva la privacidad ya 
que no se registran las transacciones. 
Al ser utilizado por siglos, el dinero 
en efectivo ha generado un alto nivel 
de confianza y familiaridad entre las 
personas.
Según el FMI, las monedas digitales 
de bancos centrales “tienen la 
oportunidad de ganar aceptación 
entre los financieramente excluidos 
si está diseñada para replicar algunas 
de las propiedades deseables del 
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Así es como el ‘efectivo digital’ mejora 
la inclusión financiera, según el FMI

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Cada vez más bancos centrales de decenas de países empiezan a explorar, si no es 
que, a implementar ya, sus versiones de efectivo digital, y esa lista incluye a México.
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efectivo” e incluso “podrían superar 
estas propiedades deseables en ciertos 
aspectos y ofrecer un mayor valor a los 
usuarios”.
Por esta razón, el organismo 
internacional consideró que el 
‘efectivo digital’ debe diseñarse para 
ser ampliamente accesible. Esto 
implica, por ejemplo, que se pueda 
utilizar sin la necesidad de tener una 
cuenta bancaria. “En muchos países 
en desarrollo, una gran proporción 
de la población no tiene una cuenta 
bancaria. Abrir y mantener una 
cuenta bancaria puede ser una 
barrera importante para las personas 
financieramente excluidas”.
“A diferencia de muchos sistemas 
de pago digitales tradicionales que 
normalmente requieren que las 
personas tengan una cuenta bancaria 
para acceder a transacciones digitales, 
las transacciones con CBDC no 
necesariamente requerirían una. En 
cambio, el acceso puede facilitarse 
a través de billeteras digitales 
proporcionadas directamente por el 
banco central o a través de proveedores 
de servicios como telecomunicaciones, 
redes sociales o correo electrónico”, 
abundó.
A diferencia de las cuentas bancarias, 
las billeteras para monedas digitales 
de bancos centrales no deberían 
exigir saldos mínimos para que sea un 
instrumento de inclusión financiera.
“La ‘falta de dinero’ es la barrera más 
citada para inclusión financiera en 
la encuesta Global Findex 2021. No 
establecer requisitos de saldo mínimo 

es crucial para que las CBDC lleguen 
a los financieramente excluidos con 
ingresos más bajos que pueden tener 
dificultades para cumplir a ellos”.
Dado que el ‘efectivo digital’ debe 
diseñarse de forma que cumpla 
con los requisitos de lucha contra el 
lavado de dinero y el financiamiento 
al terrorismo, podrían exigirse 
requisitos mínimos de identificación 
para aquellas transacciones pequeñas 
hechas por personas de bajo riesgo 
excluidas del sistema financiero formal, 
sugiere el FMI.
“Uno de los principales desafíos de 
integridad financiera en el contexto 
de la inclusión financiera es que 
los clientes potenciales carecen 
de documentación de identidad 
confiable y verificar sus datos es difícil. 
Los requisitos de documentación a 
menudo se citan como una barrera 
para la inclusión financiera porque 
algunas poblaciones enfrentan desafíos 
para obtener documentación formal.
Otro aspecto que impide la entrada de 
las poblaciones excluidas del sistema 
financiero es que la mayoría de las 
operaciones se hacen en línea, algo 
que el ‘efectivo digital’ podría salvar. 
“Algunas poblaciones financieramente 
excluidas dependen del efectivo 
porque no tienen internet confiable ni 
conectividad móvil, especialmente en 
áreas remotas”.
“El efectivo también es importante en 
países propensos a desastres naturales 
donde pueden ocurrir cortes regulares 
de la red. Las CBDC tienen el potencial 
de respaldar transacciones en un 

entorno totalmente fuera de línea 
con disponibilidad limitada de 
servicios de datos y conectividad 
móvil, generalmente a través de 
identificación por radiofrecuencia, 
comunicación de campo cercano o 
redes Bluetooth”.
Asimismo, las monedas digitales de 
bancos centrales, podrían diseñarse 
para funcionar en teléfonos básicos 
(no teléfonos inteligentes) e incluso 
permite a quienes presentan un 
bajo riesgo de lavado de dinero 
y financiamiento del terrorismo 
acceder a productos y servicios 
financieros. Las poblaciones con 
menos alfabetización digital y 
aquellas que no tienen un amplio 

acceso a la electricidad para cargar 
sus teléfonos inteligentes también 
pueden verse afectadas.
Una moneda digital que se acepte en 
todas partes
Al igual que el efectivo, las CBDC 
deberían aceptarse en casi todas 
partes. Por ejemplo, el Banco Central 
de las Bahamas se ha asociado con 
una empresa minorista líder para 
ofrecer a los comerciantes descuentos 
en terminales de punto de venta por 
aceptar su CBDC, el Sand Dollar.
El Banco de Jamaica lanzó el Programa 
de incentivos para pequeños y 
microcomerciantes que recompensa 
a los primeros 10,000 comerciantes 
que se registren en la plataforma JAM-

DEX CBDC con un incentivo financiero 
único.
El gobierno de Uruguay introdujo 
un programa de fidelización que 
recompensa a los usuarios de su 
moneda digital, e-Peso, por realizar 
compras con ella. El Banco Central 
de las Bahamas se ha comprometido 
a regalar 1 millón de dólares en 
Sand Dollar, su CBDC, a los primeros 
adoptantes hasta 2024.
“Como dinero del banco central, a 
la CBDC se le podría otorgar estatus 
de curso legal y potencialmente 
requerir aceptación. El estatus de 
moneda de curso legal tiene diferentes 
implicaciones y tratamiento legal entre 
países. Por lo tanto, su idoneidad para 
mejorar la inclusión financiera debe 
considerarse dentro del contexto local 
del país y el concepto de curso legal”, 
explica el FMI.
Otro aspecto que consideró el 
organismo es que las monedas 
digitales de bancos centrales deben 
diseñarse para preservar la privacidad 
de transacciones pequeñas y de bajo 
riesgo. Los financieramente excluidos 
pueden desconfiar del seguimiento 
de pagos por motivos de privacidad 
de datos o por motivos fiscales. 
CBDC puede potencialmente lograr 
un equilibrio entre preservar cierta 
privacidad en las transacciones y la 
necesidad de recopilar información 
para fines regulatorios.
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La Unión Mexicana de Asociaciones 
de Ingenieros, A.C. (UMAI) 

organización nacional que integra 
a 72 Federaciones de Colegios de 

ingenieros de diversas disciplinas, entre 
las que destacan los mecánicos, civiles, 
electricistas, mineros, industriales, 
agrónomos, entre otras ramas de la 

ingeniería, determinaron entregar esta 
presea al sonorense, ingeniero civil y 
fundador del Consejo INCIDE, Guillermo 
Moreno Ríos. 
Teniendo como marco la Cámara de 
Diputados, recinto donde se puso de 
manifiesto el reconocimiento, posterior 
a la presentación de las conclusiones 
de los Foros Regionales ante los 
legisladores, integrantes de la comisión 
de infraestructura, encabezada por el 
diputado Reginaldo Flores. 
Durante la entrega de la presea, 
el presidente nacional de la UMAI, 
ingeniero Marco Antonio Méndez 
Cuevas, reconoció en Moreno Ríos 
cómo visualizó lo que verdaderamente 
los organismos de la sociedad civil, en 
este caso los enfocados al crecimiento 

y desarrollo profesional, pueden 
realmente incidir en las políticas 
públicas, tal y como lo ha demostrado, 
durante todo este tiempo, sobre todo 
por las 21 leyes que ha promovido 
y han sido aprobadas; todo con 
integración, es decir fortaleza y unión 
gremial; consulta técnica especializada, 
consultando al que verdaderamente 
sabe y comunicando de manera 
efectiva, primero como revista y ahora, 
aprovechando todas las bondades 
digitales que nos brinda la tecnología. 
Resaltó además, el gran semillero de 
jóvenes profesionistas que ha formado 
y que llevan el virus de desarrollo y por 
qué el ingeniero Moreno ha entendido 
que la ingeniería es la herramienta para 
un bien social y económico superior.

Por Redacción 

Recibe Guillermo Moreno Ríos máximo 
galardón a la Ingeniería Mexicana 2023

Su trayectoria muestra que ha promovido 
21 leyes que han sido aprobadas; además 
de que su trabajo demuestra integración, 

fortaleza y unión gremial; consulta 
técnica especializada, entre otros méritos 

que ha logrado a través de su vida 
personal y profesional

Guillermo Moreno Ríos, el sonorense que ha sido 
galardonado por la Cámara de Diputados. Es ingeniero civil y 
fundador del Consejo INCIDE.

El galardonado junto a los ingenieros Carlos Fierros y Juan 
Villegas. 
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Tras el devastador paso del huracán 
Otis por Acapulco los apoyos se han 

vuelto insuficientes y todavía hay miles 
de familias que intentan sobrevivir a 
diario sin alimentos ni un techo dónde 
guarecerse.
Los mexicanos no han sido indiferentes 
ante la tragedia que arrasó con el 
puerto el pasado 24 de octubre y han 
buscado la manera de acercar ayuda a 
los damnificados, que tendrán un fin de 
año sin muchos motivos para celebrar.
Justo el día que ocurrió el inesperado 
desastre natural, en el puerto se 
llevaría a cabo la XXXV Convención 
Internacional de Minería, por lo que 
representantes de este importante 
sector en el país se encontraban en 
el lugar y vivieron la experiencia que 
difícilmente olvidarán.
Todos debieron regresar a sus 

lugares de origen, pero lo hicieron 
sensibilizados de la real emergencia 
que se generó en Guerrero y de la 
necesidad apremiante de apoyar a la 
población afectada, sobre todo a las 
familias de quienes estuvieron con ellos 
cuando se registró el huracán y que los 
apoyaron en todo momento.
Tal fue el caso de las integrantes de 
WIM (Woman in Mining), Mujeres en 
la Minería México, quienes se han 
dado a la tarea de iniciar una campaña 
para recaudar recursos a fin de que las 
familias que quedaron sin patrimonio 

puedan tener de nuevo una casa.
Dirigidas a nivel nacional por Doris 
Vega, las mujeres mineras buscaron 
una alianza con la empresa TECHO, 
misma que se encarga de construir 
casas prefabricadas o “de transición”, 
las cuales tienen un costo de alrededor 
de 100 mil pesos. Esta compañía ha 
apoyado con viviendas tras los sismos 
de la Ciudad de México y en Oaxaca.
WIM México solicita la cooperación de 
la sociedad en general, pero en especial 
de los empresarios, que aporten 
donativos económicos para poder 

reunir el monto necesario para adquirir 
las viviendas que beneficien al mayor 
número de familias.
Como es sabido, el Gobierno Federal 
prometió dar a las familias 8 mil 
pesos para limpieza y pintura de las 
viviendas y entre 30 mil y 60 mil pesos 
para los daños que sufrieron las casas, 
cantidades que difícilmente servirán 
para construir una casa desde cero. Y 
son decenas de miles de familias las 
que están en esta situación.
En entrevista con Voz Empresarial, 
Doris Vega comentó que estas 
casas prefabricadas tienen una 
vida útil estimada de 15 años y 
son desmontables, así que pueden 
cambiarse de lugar y armarse de nuevo, 
incluso pasarse de una familia a otra si 
se dejan de usar.
El llamado es a todos los mexicanos 
para que contribuyan con esta noble y 
urgente causa, a quienes se garantiza 
que su dinero será destinado a las 
personas que más lo requieren en este 
momento.
La meta de WIM México en una primera 
etapa es recaudar un millón de pesos, 
con lo que se aseguraría la adquisición 
de 10 casas.
Los interesados pueden hacer su 
depósito en: https://donorbox.org/
wimxguerrero. Si la persona desea 
hacer un donativo por transferencia 
directa mayor a 5 mil pesos a TECHO 
deberá escribir a emergencias.
mexico@techo.org para compartirte la 
información necesaria.
TECHO es una donataria autorizada, por 
eso todos tus donativos son deducibles 
de impuestos.

* Directora Voz Empresarial Medios | 
Noticias | Editorial | Asesoría Marcaje 

Personal | Comunicación
|  aretes0@gmail.com 
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En alianza con la empresa TECHO, 
recaudan fondos para asignar viviendas 

prefabricadas a las familias que se 
quedaron sin patrimonio tras el paso del 

huracán Otis

Mujeres en la Minería México trabajan para 
dar casas a damnificados de Acapulco

Por Aurora Retes y Ana Consuelo Moreno

Doris Vega, presidenta de 
WIM (Woman in Mining), 
Mujeres en la Minería 
México.
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Era boy: La llamada serie 
internacional México City 

Series –en temporada regular de las 
Ligas Mayores– regresará con lo que 
deberán ser dos emocionantes juegos 
entre Rockies de Colorado y Astros de 
Houston. Excelentísimo.
La cita será en el Estadio Alfredo Harp 
Helú, de la ciudad de México, los días el 
27 y 28 de abril de 2024, aunque desde 
este próximo 5 de diciembre estarán a 
la venta los boletos para el gran evento.
Toda la información en: https://www.
mlb.com/es/international/events/
mexico-series

Yamamoto

Verá: Yoshinobu Yamamoto, quien 
representa hoy por hoy la joya japonesa 
más buscada por equipos de MLB, 
añadió otro logro más en su carrera 
en la Liga Profesional de su país al ser 
nombrado hoy el Jugador Más Valioso 
por tercer año consecutivo.
Asimismo, el pitcher nipón dio a 
conocer en sus redes sociales el 
precioso anillo que los peloteros de 
Japón recibieron por conseguir el título 
del pasado Clásico Mundial de Béisbol.
Y mire qué cosa:
En las últimas tres campañas ha 
ganado: 3 Triples Coronas de Pitcheo; 3 

Premios Sawamura (equivalente al Cy 
Young) e igual cifra de trofeos Jugador 
Más Valioso (consecutivos).
Actualizando los reconocimientos de 
la próxima Gran liga, también ha sido 4 
veces líder en efectividad; y 3 Guantes 
de Oro.
¡Wow!

 Congreso de deporte y 
salud

Reciente se llevó a cabo en la 
Universidad de Sonora el XI Congreso 
Internacional Ejercicio Físico y Salud. 
“Comunidades Sanas, Comunidades 

Fuertes a través del Ejercicio Físico” 
en el que participaron ponentes de 
México, España y Argentina.
El encuentro, organizado por el 
Departamento de Ciencias del Deporte 
y de la Actividad Física, ofreció cinco 
conferencias magistrales, un panel de 
expertos, 20 talleres que desarrollaron 
temáticas actuales, así como la 
presentación de trabajos libres para 
estudiantes de nivel licenciatura y 
carteles científicos. 
La relevante actividad se efectuó del 
22 al 24 de noviembre, cuyo objetivo 
fue tener una oportunidad excepcional 
para fortalecer las redes académicas 
que inciden en la investigación para el 
desarrollo humano y la aplicación de 
modelos y estrategias de intervención 
institucionales para fomentar la salud 
mediante actividades físicas, deporte y 
el impacto en el medio ambiente.
La rectora María Rita Plancarte 
Martínez, al inaugurar los trabajos, 
destacó que el aporte de esa actividad 
es definitivo para ampliar la visión 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

Hermanados, béisbol, ejercicio físico y salud
Anuncian la serie Astros-Rockies en el Harp Helú; impacta 

el enorme interés en MLB por el pitcher japonés Yamamoto, 
y excelsa/relevante resultó en la Unison reciente Congreso 
Internacional con ponentes de México, España y Argentina
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de los asistentes, particularmente 
de los estudiantes, que tuvieron 
la oportunidad de interactuar con 
expertos de talla internacional quienes 
compartieron sus conocimientos y 
experiencias profesionales.
Agradeció en su mensaje a los 
especialistas invitados hayan aceptado 
de manera generosa transmitir su visión 
sobre el campo disciplinar y las técnicas 
que emplean para potencializarlo.
Plancarte Martínez reconoció en 
los ponentes ser líderes en las áreas 
de ejercicio físico, entrenamiento y 
cuidado de la salud poblacional, lo 
cual, señaló ofrecieron una perspectiva 
global y diversa sobre la importancia 
del ejercicio en la actividad cotidiana.

Generación de 
conocimiento

De acuerdo al reporte del 
compañero Elías Quijada, de la 
oficina de Prensa de la Dirección 
de Comunicación, la rectora 
universitaria aseguró que las 
instituciones que participaron en el 
encuentro académico coincidieron 
que el deporte y la actividad 
física, así como la generación del 
conocimiento en el área, impactan 
de manera positiva a la sociedad 
en general, en particular a la 
niñez y juventud, y brinda una 
mejor calidad de vida a quienes se 
ejercitan de manera habitual.
“El bienestar de la sociedad es 
la puntual motivación de las 
instituciones organizadoras para 
hacer un esfuerzo extraordinario 
y planear cada año un congreso 
internacional que forma parte de un 
circulo virtuoso: deporte, actividad 
física, buena salud y educación de 
excelencia”, destacó.

Amplia participación de 
estudiantes

Graciela Hoyos Ruiz, jefa del 
Departamento de Ciencias del Deporte 
y de la Actividad Física, dio a conocer 

que en la onceava edición del congreso 
se tuvo una nutrida participación 
de la comunidad estudiantil con la 
exposición de 50 trabajos libres y 
carteles.
“Se ofertó una categoría especial para 
estudiantes de licenciatura donde ellos 
presentaron avances de investigación 
y revisión bibliográfica; dicha etapa 
es una novedad porque se motivó a 
sus condiscípulos para que inicien 

en la investigación de la disciplina 
del deporte ante los nuevos 
conocimientos que han surgido y la 

comunidad universitaria requiere estar 
en la vanguardia internacionalmente”, 
sostuvo.

Eso es… y ¡muchas felicidades!

Comunidad Biológica: Cuando Albert 
Einstein conoció a Charlie Chaplin en 
el estreno de la película “City Lights” 
en 1931, Einstein dijo: “Lo que más 
admiro de tu arte es su universalidad. 
No dices una palabra y, sin embargo, el 
mundo te entiende”. A lo que Chaplin 
respondió: “Es cierto. Pero tu fama 

es aún mayor. El mundo te admira, 
cuando nadie te comprende”.
Gracias: ¡Más acervos!: Agradezco 
al amigo-compañero universitario 
Jaime Varela Salazar, Maestro 
Emérito Unison (jubilado en el 
Departamento de Ingeniería 
Industrial) por el regalo de varios 
libros, entre ellos uno relacionado 
con una amplia efeméride de 
hechos notables en la historia del 
béisbol de Ligas Mayores, así como 
una data amplia (dosier) sobre la 
Ciudad de Nueva York. 

Era boy, Mi Jaime.
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En el seno del Consejo Integrador 
de la Construcción, la 

Industria y el Desarrollo, INCIDE, 
A.C., experimentamos una profunda 
satisfacción al presenciar el notable 
desempeño y liderazgo de jóvenes 
destacados en diversas áreas. Ángel 
Manríquez, como coordinador 
operativo del Consejo INCIDE; Daniel 
Castillo, en calidad de coordinador de 
Juventud INCIDE; Erick Cerón, quien 
lidera el programa Memovember; 
Yadir Alejandra Martínez, Editora 
de Revista INCIDE; y Elsi Ventura, 
responsable de Redes Sociales, 
han demostrado un compromiso 
excepcional. Este reconocimiento se 
extiende a figuras fundamentales 
como Baruch Díaz, coordinador 
en la escuela de ingeniería civil de 
la Universidad de Sonora, así como 
a los responsables de operación y 
comunicación, cuya labor esencial 
garantiza el buen funcionamiento 
y difusión: Oscar Aganza, Gilberto 
Avilés, Ángel Coronado, Lizeth Acuña, 
Adrián Benítez, Alejandra Luis, Ramón 
Gastélum, y Alberto Barrón. De igual 
manera en el apoyo logístico a José 
Velasco, Francisco Ortiz, Alberto 
Lacarra, Luis Sanez y Kenia Navarro 
y dentro de las áreas de protección 
civil y gestión de riesgos, destacamos 
los valiosos aportes de Diana Delval, 
Ian Coronado y Manuel Esquer, en el 
programa de resiliencia empresarial 
y capacitaciones constantes.                                                                   
Además, resaltamos la participación 
en la organización de la semana de 
ingeniería de la Universidad de Sonora, 
gracias a la invitación del delegado de 
la UMAI en Sonora, Roberto Vázquez. 
Esta colaboración se traduce en 
alianzas estratégicas y un compromiso 

firme para dar seguimiento 
a los acuerdos establecidos 
en el Foro Regional Noroeste.                                                             
La conformación de comités 
estudiantiles en diversas carreras de 
ingeniería y la conexión con pares a 
nivel nacional evidencian una visión 
de futuro. Estas acciones preparan el 
terreno para la creación de colegios 
de profesionistas que fortalecerán la 
formación y actualización profesional 
en anticipación a la inminente 
llegada del nearshoring, asegurando 
así la disponibilidad de una mente 
de obra certificada. Asimismo la 
coordinación en la edición y difusión 
de los contenidos de las actividades 
propias del consejo y de los organismos 
pertenecientes a él, a través de la 
revista digital y las diversas redes 
sociales al alcance, programas, 
entrevistas y coberturas mediáticas.                                                        
La coordinación en esta ocasión 
de manera absoluta del programa 
Memovember, durante el mes 

de noviembre en donde se 
busca la concientización en la 
prevención de enfermedades del 
hombre, principalmente el cáncer 
de próstata durante el mes de 
noviembre, la difusión en redes 
sociales, la distribución de calcas y 
la participación activa de empresas, 
universidades, hospitales, laboratorios 
y medios de comunicación han 
contribuido al éxito de esta campaña.                                                                               
La organización de la reunión mensual 
del Consejo INCIDE en donde se 
tuvo de invitados a Dulce Robles, 
directora del Instituto Hermosillense 
de la Juventud y que en día pasados 
conformaron y forman parte del 
Consejo Estudiantil Universitario de 
Hermosillo y el convenio de Servicio 
Social y Prácticas Profesionales.                                                                          
De igual modo Jesús Moreno, del área 
juvenil del Instituto Estatal Electoral 
en donde existe el compromiso de 
incentivar y promover la participación 
electoral de los jóvenes ya que Sonora 

ocupa el segundo peor lugar de 
participación electoral con el 43% 
de sufragios emitidos del padrón 
y donde la mayoría son jóvenes, 
por ello, firmaron también la carta 
compromiso con organizaciones 
juveniles de los partidos políticos 
promovida por el mismo Instituto.                                                                                   
De igual manera se reconoció a los 
jóvenes estudiantes de ingeniería civil 
de la Universidad de Sonora, Juan 
Millán, Iván Jiménez, Jazmín Gastélum, 
Mariana Reina y Lucas Ramos al 
obtener el tercer lugar en la Olimpiada 
del Conocimiento organizada por 
el Colegio de Ingenieros Civiles de 
México. Y no podemos dejar de 
reconocer además al ingeniero David 
Portillo que como miembro activo 
de Juventud INCIDE ocupa el cargo 
de regidor en el Cabildo Juvenil del 
municipio de Hermosillo. Es tiempo 
de los jóvenes, pero no olvidemos 
que siempre lo ha sido, no podemos 
dejar de recordar cómo nace INCIDE, 
desde una idea de integración gremial, 
comunicación y consulta que tuvo el 
dirigente de Jóvenes Empresarios de la 
Cámara Nacional de la Industria de la 
Construcción en Sonora (ahora CMIC) 
allá por el año 1995, la diferencia es 
que ahora los jóvenes ya son otros y a 
quienes hay que darles el espacio de 
continuar cristalizando, paso a paso, el 
eterno sueño de cambiar al mundo.

* Ingeniero civil, académico 
universitario, empresario, 

comunicador, especialista en gestión 
y transferencia financiera de riesgos, 

coordinador de la RED Profesional 
por los Derechos Humanos y 

fundador de Consejo INCIDE, A.C.

* Por Guillermo Moreno Ríos

Construcción de alianzas juveniles
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El cuadro electoral 
mexicano…

Con todo, el cuadro electoral ha 
sido presentado en sociedad. Los 
actores principales están iniciando 
sus representaciones frente al 
votante. Los contendientes y sus 
acompañantes afinan sus voces y 
vestuario para llamar la atención de 
los diferentes auditorios a los que 
piensan atraer. Los quieren en sus 
cercanías y prestos al apoyo de sus 
visiones y programas concretos. 
Creen tener las propuestas y el 
atractivo que los conducirán a ocupar 
los distintos y muy numerosos cargos 
públicos en juego. La Presidencia de 
la República es la pieza central de esta 
disputa. El punto de fuga hacia donde 
tienden los intereses de mayor peso. 
El elemento central, alrededor del 
cual se irán afiliando todas las demás, 
sin distingo de partido. La fuerza 
gravitacional que despliega se irradia 
por todos los confines. La tornan, 
entonces, tan irresistible como para 
no despegar la mirada de ella.
Pero las demás posiciones, miles de 
ellas, completan el panorama de eso 
que bien puede llamarse tablero del 
poder. Y ahí, por dentro y por fuera, 
forman todo ese enjambre de ansias 
y ambiciones que emplearán gran 
cúmulo de energía e imaginación 
para lograr subirse al carro de la 
momentánea, actual historia. Una 
que puede también convertirse, por 
el mismo empuje transformador que 
la precede, en otra que trascienda 
y se empareje con la corriente 
principal, la que puede tildarse 
como recordable. Gubernaturas, 
presidencias municipales, síndicos, 

legisladores locales y el gran conjunto 
de senadores y diputados federales. 
Todas estas últimas posiciones y sus 
ocupantes que darán vida al central 
Congreso de la Unión. Ese otro poder, 
complemento indispensable del 
Ejecutivo para que, juntos, puedan 
delinear los fundamentos y formas 
legales del quehacer público. Ahí, 
en ese espacio reglamentado, le dan 
forma a un rejuego de pasiones que 
se apiñan en la llamada campaña 
electoral, ya en movimiento. Pero 
que son, sin sutilezas que logren 
disimular, los muy conocidos partidos: 
PRI, PAN y PRD. Una triada que, sin 
disfraces que valgan, se conoce 
como PRIAN. Ahí, en ese receptáculo, 
se apiña un conjunto de dirigentes 
suficientemente conocidos. Unos que 
se adjudican la potestad de repartirse 
la mayoría de los cargos anhelados 
por sus correligionarios. Un amplísimo 

racimo que nunca parece bastar para 
satisfacer destapadas pretensiones 
personales. Y en el rol estelar de este 
lado de la campaña se desarrolla otro 
drama que no logra cuajar. O, mejor 
dicho, aparece una figura que ya puso 
en juego lo que, en realidad, tenía: 
un mucho de desplantes y otro poco 
de sustancia. Una mujer, la señora 
Xóchitl Gálvez, a la que alentaron 
a ocupar un papel principal sin, al 
parecer, contar con los arrestos para 
ello. Y ahí va, retozando por sitios 
del país que, hasta el presente, no le 
acercan significado alguno. Ella sigue 
tal y como es, sin añadir gran cosa a 
su figura. La que se presentó como 
gran novedad mediática, fue inflada, 
hasta la desmesura, por la opinocracia 
y los mismos medios opositores al 
gobierno. Con su versión de mujer 
salida de la pobreza, hecha a sí misma 
con tesón, universitaria triunfadora, el 

verdadero antídoto a la narrativa 
de Morena y su “primero los 
pobres” exclamaron al unísono. Un 
éxito asegurado, visualizaron ayer. 
Ahora es, precisamente, lo que, 
angustiadamente, le reclaman: 
volver a ese girón de prendas reales 
y prometedoras y alejarse de la 
influencia partidista que la agobia. 
Vana pretensión de consejeros 
áulicos cotidianos. 
Luego entonces, en el otro lado 
del cuadro camina un carrusel de 
personajes que se han integrado 
con efectivo pegamento de altura. 
Saben adónde ir y despliegan 
argumentos de continuidad 
que los ensartan con las 
aspiraciones del pueblo al que 
apelan. La doctora Sheinbaum, 
una académica formada en las 
filas de la izquierda y sumada al 
Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) hace gala y se 
apega a su aportación. Muy a pesar 
de las acusaciones de ser atropellada 
por el Presidente, ella se arropa en lo 
que ha contribuido a edificar. Es, ella, 
parte constitutiva del partido, de sus 
logros y de sus adicionales proyectos 
de transformación. No se apartará 
de esa ruta por más fáciles consejos 
que le soplen en los medios. No tiene 
por qué distanciarse de lo logrado 
por un gobierno del que formó parte 
básica, elemental. Desde esa tesitura 
va dirigiendo, con paso constante y 
firme, la troupe que la acompaña y 
complementa. Nos vemos la próxima. 

HASTA ENTONCES 

Empresario y escritor
@coleccionsonora

* Por Alejandro F. Ceceña

P R I V A D A
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Se acerca la aplicación del Artículo 
87 de la Ley Federal del Trabajo 

(LFT).  ¿Recuerdas a qué se refiere? 
¡Recibimos el aguinaldo! ¿Y qué nos 
dice? ¿Habrá otra forma de recibir 
nuestro aguinaldo? Pues bien, te 
comparto esta reflexión. En la primera 
parte hablaré sobre el aguinaldo 
estipulado en la LFT. En la segunda, 
sobre las otras maneras de darnos 
nuestro propio presente. 
Veamos. Se dice que su origen vine de 
Roma. Se daba a los trabajadores como 
un obsequio, gratificación o pago en 
dinero por la temporada navideña. 
Tenía como finalidad expresar deseos 
de riqueza y abundancia para el año 
que se avecinaba. No fue sino hasta el 
año de 1970 cuando se estableció la 
prestación de manera obligatoria, ya 
que antes algunos patrones les daban 
a sus empleados lo que ellos querían 
o podían. El Artículo 87 de la LFT dice: 
“Los trabajadores tendrán derecho a un 
aguinaldo anual que deberá pagarse 
antes del día veinte de diciembre, 
equivalente a quince días de salario, por 
lo menos. Los que no hayan cumplido 
el año de servicio, independientemente 
de que se encuentren laborando 
o no en la fecha de liquidación del 

aguinaldo, tendrán derecho a que se les 
pague la parte proporcional del mismo, 
conforme al tiempo que hubieren 
trabajado, cualquiera que fuere éste”. 
¿Qué hacer con mi aguinaldo? Desde 
lo material. Primero, determinar el 
pago de deudas o abonar a ellas. Esto 
te dará paz y tranquilidad. Segundo, 
ahorrar por lo menos el 25%, que 
también te creará una atmósfera de 
seguridad. Tercero, comida y pago de 
regalos para la familia. Si te permites 
pagar tus deudas, te mantienes con el 
crédito, no importa si es un banco, una 
tienda departamental o el pago de la 
casa o del automóvil. “El que abona, 
pagar quiere” nos recuerda el dicho 
popular. De esta manera, ¿qué esperas? 
Un ahorro extra que te permita hacer 
con cada ingreso no sólo te dará 
tranquilidad y seguridad financiera, te 
permitirá sanar tus finanzas. ¿Cómo 
olvidar los regalos, la comida y otro 
ahorro extra? Porque, de acuerdo con 
las necesidades de la familia, se prepara 
la lista de comida y de regalos; luego, 

el excedente, aunque sea un peso, lo 
puedes ahorrar. 
Haz buen uso de tu aguinaldo, te lo 
mereces. Hay otra forma de que te 
autorregales tu propio aguinaldo. 
¿Cómo puede ser esto? ¿Te puedes dar 
tú misma(o) un regalo de Navidad? 
¿Este regalo te augura abundancia para 
el próximo año? ¡Pues sí! Y el obsequio 
deberá ser en dos dimensiones: física y 
espiritual. 
En la parte física, regálate la 
programación de ejercicios que 
tonifiquen tu cuerpo. Series pequeñas, 
sin lastimar o exigirle demasiado. 
Por ejemplo, caminar durante 30 
minutos a un paso constante. Lleva 
una alimentación sana. Decide dejar un 
vicio. ¡Oh! ¡Sí! Puedes practicar el: ¡Sólo 
por hoy! Otro regalo es: cada vez que te 
das un baño, permite que el agua fluya 
por tu cuerpo y considera que limpia 
tus pensamientos y te libera de lo que 
ya no necesitas. 
En la dimensión espiritual, hay tantas 
sugerencias como de pensamientos, 

te dices: ¡Mi mejor regalo, de mí para 
mí, es cuidar de mí! ¿Cómo te cuidas? 
¿Qué valores guían tu actuar? ¿Qué 
pensamientos rigen tu día? ¿Qué le 
das a tu espíritu en agradecimiento? 
¿Cómo te lo regalas? Al levantarte, 
da gracias a tu Divinidad, al universo, 
a Dios, por un nuevo día y por la 
oportunidad de ser mejor. Y puedes 
iniciar diciendo: Gracias por darme un 
día más de vida. Gracias porque me 
das un lugar donde dormir. Gracias 
por darme los alimentos necesarios. 
Ve hacia la ventana y contempla el 
amanecer. Observa si hay nubes o 
cielo despejado; si está por salir el 
sol, espéralo. Te sentirás con energía. 
Lee un capítulo o una sección de 
un libro de desarrollo personal o de 

motivación.
 Al tender tu cama, piensa: sacudo mis 
pensamientos negativos y, sólo por hoy, 
tiendo la armonía para mí y para todas 
las personas que hoy se cruzarán en mi 
camino. Sólo por hoy no me enojaré, 
sólo por hoy seré amable, sólo por hoy 
trabajaré con honradez, sólo por hoy 
agradeceré todo lo que se me presente 
durante el día. 
En suma, ¡Atrévete a regalarte tu propio 
aguinaldo cada día! ¡Si te cuidas a ti, 
cuidas a los demás! 
Recuerda que es una reflexión y que 
no suple al médico o la consulta 
tanatológica. Cada uno da lo que lleva 
en su corazón, esto te lo doy sin temor. 
Sólo escoge lo que te sirve. Asume tu 
realidad responsablemente, sin juicios y 
desde el amor, te allanará el camino de 
tu vida.

*  Tanatólogo. Conferencista. 
Escritor. Investigador.

Correo electrónico: 
mi.red.soc@gmail.com

Mi gratificación en 
tres dimensiones: 
física, material y 

espiritual. ¡Mi mejor 
regalo, de mí y para 
mí, es cuidar de mí! 

* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

El autocuidado: el mejor aguinaldo
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La economía mundial se 
desacelerará levemente el 

próximo año, pero el riesgo de un 
aterrizaje brusco ha disminuido 
pese a los altos niveles de deuda 
y la incertidumbre sobre las tasas 
de interés, dijo el miércoles la 
Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico (OCDE).
El crecimiento mundial se moderará 
del 2,9% este año al 2,7% en 2024, 
antes de repuntar en 2025 hasta 
el 3%, según el último informe de 

Perspectivas Económicas del foro 
con sede en París.
El crecimiento de las economías 
avanzadas, que componen los 38 
miembros de la OCDE, se encamina 
hacia un aterrizaje suave, con 
Estados Unidos resistiendo mejor de 
lo esperado hasta ahora.
La OCDE pronosticó que el 
crecimiento de Estados Unidos se 
desacelerará del 2,4% este año al 
1,5% el próximo, revisando al alza 
sus estimaciones de septiembre, 
cuando predijo un crecimiento del 

2,2% en 2023 y del 1,3% en 2024.
Aunque el riesgo de un aterrizaje 
brusco en Estados Unidos y otros 
países ha disminuido, la OCDE 
afirma que el riesgo de recesión no 
está descartado, dada la debilidad 
de los mercados inmobiliarios, los 
altos precios del petróleo y la atonía 
del crédito.
También se espera que la economía 
china se ralentice, ya que se 
enfrenta a una burbuja inmobiliaria 
que se está desinflando y los 
consumidores ahorran más ante 

la mayor incertidumbre sobre las 
perspectivas.
Según las previsiones de la OCDE, 
su crecimiento disminuirá del 5,2% 
este año al 4,7% en 2024, algo por 
encima de lo previsto en septiembre, 
antes de ralentizarse aún más en 
2025, hasta el 4,2%.
En la zona euro, el crecimiento 
repuntará del 0,6% este año al 0,9% 
en 2024 y al 1,1% en 2025, ya que 
Alemania, la mayor economía de la 
región, ha salido de una recesión 
este año.
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Semana movida aquí y acullá. Pero mejor entremos 
directo al detalle…
VAN CONTRA LOS CHICOS…  Parece que se desató 
una competencia de populismo para ver quién da 
más. Los diputados de Morena proponen jornada 
laboral de 40 horas, apoyados por las centrales 
obreras. Los priistas brincaron y mandaron su carta, 
al proponer que el aguinaldo obligatorio suba de 15 
a 30 días. El Gobierno Federal busca que el salario 
mínimo sea arriba del 20%. A esto sumen otros 
derechos laborales como permiso de paternidad. El 
tener días de descanso para revisarse médicamente. 
Esto está a todas margaritas para los trabajadores 
y que bueno. Pero las empresas que tienen que 
apoquinar, quien las ayuda ¿El Chapulín Colorado? 
Porque las grandes empresas y corporaciones no van 
a tener problemas, pues como quiera transfieren esos 
gastos a los precios y que paguen los clientes. Pero 
los pequeños negocios, esos van a pelar choro.  Pero 
se ve que eso les vale, hay dinero para regalar. Pero 
ya veremos porque esto impactará directamente en 
más de 60 millones de trabajadores. Una friolera. Ah, 
además de la informalidad que también pedirán lo 
suyo…
QUE SÓLO PASÓ A SALUDAR… Ahhhh, ahora se 

supo qué fue hacer a Claudia Sheinbaum a palacio 
nacional, en donde llegó esta semana solita y su 
chofer y además estuvo por más de dos horas. Resulta 
que no fue con intención de ver al presidente López 
Obrador, sino que fue a entregar unos documentos 
que tenía pendientes. Pero ya estando ahí preguntó 
por la salud del jefe y de paso si podía pasar a 
saludarlo. ¡Claaaaron!, le dijeron. Adelante. Y ahí nos 
imaginamos que se pusieron al día de la familia, del 
torneo de fútbol. Pero para nada tocaron el tema 
electoral. Cómo creen que se atreverían a ello. Caray, 
no hay cómo verle la cara a sus pobres chairos que 
todo se lo creen.  Ustedes saquen su lectura: Llegó 
sola y la placearon para que los medios le tomaran 
foto y video. Fue a entregar ella personalmente unos 
documentos. Ajá. Y estuvo más de dos horas con su 
jefe máximo. Claro, fue toda una visita de cortesía…
LE TIRAN SALVAVIDAS… Para detener rumores 
y especulaciones, fue el propio presidente López 
Obrador quien en la mañanera dijo que había sido 
una visita de amigos. Que  hablaron de muchas 
cosas menos de temas electorales. Que platicaron 
de su salud, la del presidente, y sus achaques. Claro, 
también de la familia Pero nanay de asuntos políticos. 
Caray, pues los chismes debieron estar muy buenos 
para quedarse platicando de achaques por más de 
dos horas. Lo bueno es que el presidente no mandó 
mensaje velado de que estuvo ahí para regañada. Lo 
que se dijo en palacio, en palacio se va a quedar, a 
menos, claro, que no hayan entendido los mensajes. 
Veremos.  Por el contrario dijo que es su amiga, su 
líder (jajaja) y que si lo invita a tomar café que se lo 
aceptaría. No dijo esto textualmente, pero eso se 
entendió…
SÍNDROME DE LA SAUCEDA… El mercado municipal 
de Hermosillo vive el síndrome de La Sauceda. Porque 
anuncian que ya van a empezar las remodelaciones 
y para ello avisan de que cerrarán a partir del 4 de 
octubre. Llega la fecha y nanay. Como pasó con La 
Sauceda, que anunciaron que ya estaba en marcha el 
programa de remodelación y también nanay. Luego, 
que el cierre era para el 4 de noviembre. Tampoco 

pasó nada. Aseguraron que el mercado cerraba el 3 
de diciembre y miren que sorpresa, ahora salen con 
que será hasta el 29 de diciembre. Vale aclarar que 
estas obras están a cargo del Gobierno Estatal como 
pasa con La Sauceda. Ahhh, ahora comprendo todo. 
Al paso que van, las obras comenzarán en una dos o 
tres semanas más. Pero Santas…
POR QUIÉN VOTAN… Seguramente ya les llegó 
en su cuenta de Facebook una encuesta que está 
haciendo la empresa Demoscopía Digital, que está 
preguntando a quién prefiere para el Senado y ponen 
tres nombres: Célida López, Lorenia Valles y Wendy 
Briceño. Lo único malo que no tiene candados para 
evitar que le hagan carrusel y voten todas las granjas 
de bots.  Además, ya la lista está hecha. Tan es así que 
no ponen al aspirante varón, porque es obvio que 
será Heriberto Aguilar.  En este caso, la encuesta 
terminará por ser maquillada y cuchareada. Pero 
bueno, hay quienes todavía creen en la inmortalidad 
de los chanates. Ah, también preguntan con cierta 
malicia sobre si está dispuesto a votar a favor o en 
contra de Claudia Sheinbaum. Pero igual, todo 
esto es en redes y ahí manda el que maneje más las 
redes…
FALLÓ EL AMARRE… Dicen los que vieron la 

* Por Hilario Olea
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mañanera, que un periodista hizo una pregunta que 
algunos interpretaron como un intento de amarrar 
navajas entre el presidente López Obrador y Manlio 
Fabio Beltrones, al preguntarle sobre su opinión de 
que el exgobernador dejó entre ver la posibilidad 
de ir por una posición en el Congreso. Dicen que 
el presidente paró en seco la intención, sea cual 
haya sido, al decir que todos estaban en libertad y 
derecho de buscar cualquier posición. No hubo más. 
No expresó ningún descalificativo de los que en 
ocasiones el presidente abusa. Simplemente sacó a 
relucir colmillo retorcido y no cayó en la trampa del 
amarre de navajas. La lectura es que no se atravesará 
si Beltrones busca ser senador como se ha venido 
manejando. Además, este es mensaje para palacio de 
gobierno. Ah, verdad…
SIGUEN LOS BORRONES… Por otro lado siguen 
las sorpresas saliendo de aquí y allá. Primero fueron 
los anuncios de Octavio Almada y Jorge Taddei 
que se bajaron de la lista de aspirantes al Senado 
de manera “voluntaria”. Hasta ahí a nadie le pareció 
extraño, porque incluso los pusieron en la cola para 
ser gobernadores interinos en caso de que se fuera 
Alfonso Durazo. Pero ahora, nuestra colega Solangel 
Ochoa consigue la primicia de que la diputada 
Celeste Taddei, hija del súper delegado, anuncia que 
no buscará reelegirse como diputada local y tampoco 
buscará la curul federal. Tampoco que intentará 
buscar la candidatura a la alcaldía de Hermosillo. 
Luego entonces, algo o alguien se atravesó para que 
tomara esta decisión cuando se supone que la tienen 
ganada. Pero la grilla es como el béisbol, esto no se 
acaba hasta que se acaba, por lo que hay que esperar 
qué camino toma Celeste. Porque no creemos que se 
resigne a irse a la banca por los próximos tres años…
MUY ENREDADO… Nos reportan desde SLRC que 
sigue más que enredado el caso del incendio del bar 

Beer Hunter. Hay muchas cosas enredadas y nos dicen 
que las cosas están escalando hasta la Dirección de 
Alcoholes. Pero parece que el ayuntamiento no puede 
salir públicamente a lavarse las manos porque esta 
dependencia estatal tiene protección especial. No nos 
supieron decir de dónde está el amarre para que la 
titular de Alcoholes no sea llamada a cuentas. Sólo me 
dijeron con bastante ironía, que mejor no le busquen 
porque la cosa llega a las más altas esferas. Caray, 
¿Qué pudiera ser? Será acaso de que ande metido por 
ahí algún familiar, cuate o compadre de las oficinas 
de palacio de gobierno. Hummmm… veremos si me 
tienen todo el chisme completo… 
CÓMO VAMOS EN HERMOSILLO… Interesante 
charla del Grupo Contrapunto Diez de periodistas 
con Ernesto Urbina, director de la organización 
ciudadana Hermosillo ¿Cómo Vamos?, en torno a 
la situación que tiene nuestra ciudad.  Primero fue 
de interés conocer que este concepto de estructura 
civil proviene de Medellín, Colombia, en donde 
se demostró que la sociedad civil puede aportar 
elementos importantes para que las autoridades 
tomen decisiones acertadas bajo la estructura de 
un observatorio ciudadano. Sobre todo realizando 
diagnósticos sin cargas políticas o tendencias 
oficiales. Esta organización es encabezada por el 
empresario Arturo Díaz Monge junto con otros 
40 empresarios de la localidad, los cuales además 
de entregar su tiempo aportan cuotas voluntarias 
para mantener esta estructura civil. Nos explicó 
que su trabajo es para generar información que 
pueda articular a los diferentes sectores, como el 
académico…
INFORME DE INDICADORES… En este desayuno, 
que ahora es en el Quiriego, Ernesto Urbina nos 
facilitó el informe de indicadores 2023, un amplio 
trabajo de investigación sobre las principales 
problemáticas de Hermosillo, tanto del sector 
rural como la urbana. Este documento comprende 
temas como la desigualdad social, vivienda, salud, 
educación, las principales problemáticas como el 
tema del agua o de movilidad. Esto está disponible 
en el portal de Hermosillo ¿Cómo Vamos?, por si les 
interesa echarle una mirada. Será el año entrante 
cuando se dé a conocer la encuesta anual, algo 
que llegará muy a tiempo para ser retomada por 
los diferentes candidatos. Por lo pronto, hay que 
reconocer el trabajo que hace esta organización 
ciudadana y sólo esperar que las autoridades sí los 
tomen en cuenta...
BUENA CARTA… Vaya que nos dejó con el ojo 
cuadrado la aspirante a candidata a senadora 
suplente de Ernesto de Lucas. Se llama Eva Aldecoa. 
Por el apellido seguro ya se dio cuenta que es 
originaria de Villa de Seris. Es una influencer que 

hace pininos en el terreno electoral. En entrevista 
para Informativo Entre Todos mostró tablas y expuso 
porqué tiene tanto pegue en las redes sociales. 
Además, trae muy claro lo que busca al entrar a la 
política. Sabe expresarse y hacer conexión con la 
gente. Sin duda es un tino al estilo del Pato de Lucas, 
porque con esta joven logrará precisamente hacer 
conexión con ese enorme sector de jóvenes que si los 
motivan pueden cambiar resultados. Les recomiendo 
que no la pierdan de vista y búsquenla en las redes. 
Ahí está con su nombre. Seguro tendremos sorpresas 
en los próximos días…
TIEMPOS TRAEN TIEMPOS… En el sector político 
estatal para nadie es un secreto la marcada diferencia 
que hay desde hace mucho entre el exgobernador 
Manlio Fabio Beltrones y la familia Bours Castelo. 
¿De dónde se originó este desencuentro? A ciencia 
cierta no se sabe. Hay muchas versiones, pero lo 
cierto es que se agudizó cuando Beltrones llega a 
la gubernatura. Así ha continuado por largo tiempo. 
Por eso, resultó toda una sorpresa la reunión que 
sostuvieron Ricardo Bours y Manlio. Además, hubo 
pose para la foto, en donde las primeras lecturas decía 
que se veían fríos y distantes. Pero todo eso se cayó 
cuando Ricardo se desvivió en elogios a favor del 
exgobernador. Entre lo mucho que dijo fue que es un 
líder necesario en la actualidad. “Beltrones es un líder, 
Ernesto (refiriéndose al Borrego) es un seguidor, te 
guste o no. Beltrones lidera y Ernesto necesita que lo 
guíen. Necesitamos líderes así, capaces de enfrentar 
las cosas”. Zambomba… En fin, por eso mejor se me 
portan bien y no hablen mal de la gente, porque 
como me ven, se verán. 

Un saludo.  

Ernesto Urbina

Eva Aldecoa
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El debate político se ve estancado en 
Sonora ante el discurso oficial de 

que todo está bien. El debate se diluye 
también porque los medios estatales 
oficiales han permanecido cerrados a 
las voces disidentes y a los partidos de 
oposición; inexplicable, para los nuevos 
tiempos.
Por la proximidad del proceso electoral 
y la selección de candidaturas de todos 
los partidos políticos, resulta de suma 
importancia agregar y diseñar nuevas 
ideas y planteamientos para fortalecer 
el debate sobre los principales 
problemas de Sonora, el rumbo a seguir 
y lo que falta.
Agotado el discurso de que todo 
tiempo pasado fue peor, no se han visto 
ni sentido las novedades enarboladas 
por la llamada 4T desde el 2018 a la 
fecha, sobre todo en las materias más 
sensibles para la población: Seguridad, 
Salud, Educación, y otras; donde 
los problemas abundan y ninguna 
solución ha mejorado lo hecho por los 
‘gobiernos anteriores’… al contrario.
Se hace necesario replantear 
nuevos ingredientes de política que 
obligadamente tendrán que ver con 
el sistema electoral y los problemas 

que todavía enfrenta. Por ejemplo: Las 
presiones oficiales para hacer votar a 
las clientelas políticas, que por ahora 

reciben considerables sumas de 
dinero mensualmente y les quieren 
hacer sentir que estarán obligados 
a votar por el continuismo oficial. 
Ganarán más a partir del año electoral 
y deberá cuidarse a un nicho de 
población cercano a los 13 millones 
de potenciales votantes, que a partir 
de enero recibirán 3 mil pesos al mes.
Por el otro, la perniciosa práctica 
de “compra de votos” en aquellos 
sectores vulnerables de la sociedad 
que, a cambio de una suma de dinero, 
comprometen su voto –llegando 
incluso al extremo de tomarle 
fotografía a la papeleta cruzada el día 
de la elección–. 
¿Y el voto corporativo?

El voto de las corporaciones políticas 
en colectivo se prohibió en México 
desde principios de los noventa con la 

reforma política de entonces, después 
de que se hiciera famosa aquella 
afirmación del ex dirigente nacional 
del PRI, Jorge de la Vega Domínguez, 
cuando anunció 20 millones de 
votos para Carlos Salinas de Gortari, 
candidato del PRI para la elección de 
1988. De la Vega hizo la sumatoria en 
reunión con las dirigencias nacionales 
de los principales sindicatos que le 
pasaron esa información. La realidad 
quedó al desnudo cuando al final 
Salinas sólo logró 9 millones de votos y 
Cuauhtémoc Cárdenas casi 6.
¿En qué quedaron entonces las 
promesas de los dirigentes sindicales?
En eso, sólo en promesas; convencidos 
de que a nivel cupular se hacen 
compromisos, pero que después nadie 
puede presionar individualmente a las 
bases trabajadoras para que voten por 
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tal o cual fórmula el día de la elección. 
Y menos en los tiempos que corren, 
donde la pluralidad política en las 
organizaciones representativas se ha 
establecido como un logro político 
de libertad individual de elección y 
decisión, empezando por la diversidad 
de ideas y opiniones que ahí se 
generan, tanto sobre sus dirigencias 
como sobre su inclinación –a favor o en 
contra– hacia determinados candidatos 
y partidos políticos. ¿Hay ejemplos?
Sí. A pesar de presumir que todos 
los trabajadores de la educación 
participaban con el Partido Nueva 
Alianza, éste perdió el registro 
nacional y lo conserva apenas en 
algunas entidades como local. Con 
el gran número de trabajadores 
agrupados en su organización sindical 
pudieran haber logrado fácilmente 
el 3% de la votación nacional para 
conservar el registro, pero algo pasó 
que no pudieron.
Los trabajadores de la educación 
de México siempre han votado 
en pluralidad, nunca por una sola 
formación política. La historia ha dado 
cuenta de ese hecho en cada proceso 
electoral. ¿En qué ha beneficiado la 
llamada 4T a los trabajadores de la 
educación? ¿En seguridad social? ¿En 

salarios y prestaciones? Son preguntas 
para el debate.
¿Y con la llamada CATEM 
(Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México), 
de Pedro Haces, qué pasó?
El proyecto partidario de Pedro Haces, 
promotor de una nueva organización 
de trabajadores alineados con la 
transformación que, se decía, haría 
contrapeso –y hasta desaparecer (sic) 
a la CTM, ni siquiera en 2021 logró el 
3% de la votación nacional–sacó el 
2.47%. Esto lo llevó a la desaparición 
del escenario político nacional y 
dejando en un palmo de narices 
a su dirigencia y sus sueños por 
convertirse en la organización 
mayoritaria de los trabajadores de 
México. No se les hizo.
¿Y la CTM?
No se conoce una postura nacional 
de la dirigencia nacional de la CTM 
sobre su participación política 
partidista que no sea en el PRI.
Carlos Aceves del Olmo, su dirigente 
nacional, es senador de lista por el 
PRI y seguramente insistirán en esa 
vía. Resulta muy dudoso suponer 
y especular que la CTM, como la 
organización de trabajadores más 
poderosa de México, pudiera dar un 

viraje político a favor de Morena y sus 
candidatos. No se ve cómo.
También ha sido una organización 
política que se ha fogueado en la 
pluralidad de ideas y proyectos, y no se 
ve cómo pudiera cambiar de rumbo de 
la noche a la mañana a favor del partido 
en el gobierno. El dirigente nacional 
de la CTM no asistió a reciente reunión 
de Claudia Sheinbaum con dirigencias 
sindicales. En cambio sí se vio por ahí a 
los de siempre, que tradicionalmente 
reciclan lealtades y buscan protección 
a cambio de seguridad en puestos del 

Poder Legislativo.
No existe una gran oferta política que 
la 4T –a excepción de los incrementos 
al salario mínimo– tenga en concreto 
para emocionar a los obreros y hacerlos 
militar en Morena para  apoyar a sus 
candidatos. Aunque en la CTM, como 
en la mayoría de las organizaciones, 
se conserva política y legalmente la 
libre afiliación y el voto, no se ve un 
viraje radical ante tanto problema sin 
resolver y las muestras de desprecio 
del gobierno por las organizaciones 
sindicales, que para los dirigentes del 
morenismo representan el pasado.
Ya se ha visto el desdén y la frialdad 
oficial con los sindicatos nacionales 
de industria –sobre todo con los 
petroleros–, con el SNTE y con los 
relativos a las burocracias federales y 
estatales que ni siquiera aparecen en 
la agenda oficial, a excepción de los 
acarreos políticos.
El debate apenas inicia y se irá 
intensificando en la medida que se 
postulen los candidatos al Congreso 
de la Unión. Unos por la reelección y 
otros en el esquema de negociaciones 
políticas intra partidistas donde por 
ahora, no aparecen del lado oficial, 
nombres de destacados dirigentes de 
las organizaciones de trabajadores. Ya 
se verá.

Presidente de la Fundación 
Colosio. Correo: 

bulmarop@gmail.com
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En esta ocasión los del Staff nos encargaremos de 
sacar adelante esta columna toda vez que el titular 
de Crucigrama Político, H.T. Lara, anda por rumbos 
de Ures, allá en la bella Quinta Nápoles, donde tendría 
una celebración familiar a la cual asistiría un gran 
número de invitados. 
Seguramente la próxima semana H.T. Lara nos relate 
los pormenores del evento. 
Iniciamos por rumbos del Palacio de Gobierno, 
comentándote que quien viajó hasta Cananea para 
anunciar algunas obras y supervisar otras, fue el 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, incluso allá 
se llevó a cabo la tradicional rueda de prensa semanal 
y donde hubo mucha concurrencia, pues hasta ese 
rincón minero “bajaron” varios colegas de municipios 
cercanos. 
Y hasta allá fueron a preguntarle al Gobernador sobre 
el polémico asunto en el que se ha convertido el tema 
del tren que se construye ya atravesando el municipio 
de Imuris. 
Y decimos polémico porque en las últimas semanas 
se ha convertido en un tema controversial pues hay 
algunos grupos de la sociedad, concretamente el 
denominado Caminantes del Desierto, que se opone 
no a la operación del tren de pasajeros por ese rumbo 
de Sonora, sino más bien, exigen antes de que las 
obras continúen que se muestren por parte de las 
autoridades los permisos correspondientes al estudio 
de impacto ambiental, que se supone deben tener 

para poder trazar la ruta del tren por áreas con flora y 
fauna que se debe proteger. Incluso a este asunto ya 
se le ha bautizado como “el tren maya sonorense”… 
Para los que integran este colectivo que, por cierto, 
ya se manifestaron el miércoles pasado por las 
principales calles de Hermosillo, el paso de las vías del 
tren por ese municipio implica que les expliquen qué 
especies de flora y fauna se van a impactar y cuál es el 
proyecto de remediación de ese impacto tales como 
sacar plantas y ponerlas en otra parte, corredores 
seguros para los animales, desvío de ríos o arroyos, 
reforestar con un número de árboles nativos por cada 
uno que se elimine. 
Y allá en Cananea, el gobernador Durazo prometió 
diálogo y al parecer, quizá para cuando leas este 
espacio, estimado lector, ya se estén reuniendo las 
partes involucradas, pues según lo prometió Durazo 
Montaño, no habrá nada que se afecte en el rumbo 
del tren de pasajeros. 
No es fácil toda vez que la población está con 
la idea de lo que ha pasado allá por rumbos del 
sur del país, donde se construye el Tren Maya, un 
proyecto también federal que ha causado muchas 
desavenencias entre el gobierno y la sociedad, y 
más con los grupos ambientalistas que son los que 
mayormente se encargan de proteger y cuidar el 
medio ambiente de nuestro país. 
Veremos qué sucede en la reunión que sostengan las 
autoridades con los ciudadanos que se oponen al tren 
de pasajeros de Imuris. 
NOS COMPLACE ESCRIBIR SOBRE un buen amigo y 
colaborador de este semanario: Memo Moreno Ríos, 
nuestro inquieto ingeniero fundador de INCIDE, quien 
esta semana fue reconocido con el Máximo Galardón 
a la Ingeniería Mexicana 2023, el cual lo entrega 
la Unión Mexicana de Asociaciones de Ingenieros, 
organización nacional que integra a 72 Federaciones 
de Colegios de ingenieros de diversas disciplinas. 
Fue en la Cámara de Diputados allá en la capital 
del país, donde Memo recibió tan distinguido 
reconocimiento, mismo que lo obtuvo gracias a 
la visión que el sonorense ha tenido en diversos 
sectores de la sociedad civil, pues siempre está 

impulsando iniciativas, ideas o programas que 
inciden en el crecimiento y desarrollo profesional. 
Precisamente Memo ha sido un gran impulsor de 
iniciativas de ley que durante su vida profesional ha 
presentado junto a otros grupos o en lo individual, 
mismas que ya se han convertido en 21 leyes. Todo 
este trabajo lo ha realizado con la mira puesta en la 
fortaleza y unión del gremio al que pertenece, pero 
también lo ha trabajado en otras ramas productivas 
de la entidad. 
¡Felicidades para nuestro buen amigo Memo Moreno 
Ríos!
LOS COLEGAS DEL GRUPO CONTRAPUNTO 10, 
siguen reuniéndose para escuchar las diversas 
temáticas de los personajes que acuden cada semana 
a su mesa de análisis. Y nos enteramos que esta 
semana contaron con la presencia del joven Ernesto 
Urbina, director general de la organización civil 
Hermosillo ¿cómo vamos?, que se encarga de medir 
diversos aspectos de la vida de la capital sonorense 
con el fin de proponer estrategias de mejora para la 
comunidad que la integra. 
Lo mismo miden condiciones de la infraestructura 
vial, estado de la educación, que índices de 
inseguridad pública, desempleo y finanzas 
municipales. 
Fue una charla muy interesante pues Ernesto les 
expuso varios indicadores sobre las problemáticas 
que aquejan a los hermosillenses, donde se destacó 
entre otros, el tema del transporte público que sigue 
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siendo un talón de Aquiles para las autoridades; 
incluso se puede deducir que gracias a que no 
contamos con un buen sistema de transporte, es 
por eso que ahora vemos la inmensa cantidad de 
automóviles que circulan en Hermosillo, ya que la 
gente es orillada a comprar un automóvil ante los 
largos plazos de espera para subirse a un camión. 
De este tema surgió la cantidad enorme de autos 
“pafas” que entraron al plan de regularización, ya 
que a la gente se le ha facilitado con el decreto 
que el Gobierno Federal implementó y que, por 
cierto, a partir de ayer viernes se amplía a los carros 
procedentes de Asia y Europa. 
Fue una muy buena plática de donde mis amigos 
salieron con un informe de los principales indicadores 
del 2023, que fueron incluidos en un compendio que 
abarca todo tipo de aspectos a evaluar en la capital 
sonorense. 
DA GUSTO ENTERARSE QUE 8 empresas de Sonora 
están en el ranking de mejores empresas en el plano 
nacional. 
CT Internacional, Caffenio, Pitic, Construplan, Qualisys, 
Rancho El 17, LDM y Abarrey resultaron elegidas con 
el distintivo Mejores Empresas Mexicanas (MEM), 
luego de una convocatoria y un minucioso proceso 
en el que fueron evaluadas 108 empresas en todos 
sus ámbitos empresariales, pero sobre todo por sus 
reconocidas prácticas de negocios. 
 Este distintivo ha sido promovido desde hace 13 
años por parte de Citibanamex, Deloitte y el Tec de 
Monterrey. 
A nivel mundial el programa de evaluación de 
empresas por parte de estos 3 consorcios, tiene 
presencia en 45 países, así que ahora las 108 
empresas galardonadas, las 8 sonorenses entre 
ellas, ahora son parte de una comunidad global 
de empresas reconocidas por su operatividad con 

calificación de excelente. 
Enhorabuena por las empresas, por sus directivos, 
pero sobre todo por el personal que hace que las 
mejores prácticas empresariales se lleven a cabo. 
YA H.T. LARA comentó la semana pasada en este 
espacio el regreso de Manlio Fabio Beltrones al 
terreno de la política activa, tan activa que ya se 
le visualiza como un posible senador por la vía 
plurinominal. 
El tema Beltrones, obviamente, causó mucho ruido, 
a tal grado que fue a dar a la mañanera del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien entre si y 
no, aceptó que no está mal que el ex gobernador de 
Sonora regrese a la arena política. 
“Todos tienen derecho a participar en política”, fue 
lo que AMLO contestó al preguntársele qué le parecía 
que al priista de talla nacional se le incluya una vez 
más en las elecciones.  
Obviamente AMLO no dejó de tirar piedras, pues dijo 
que hay que dejar que sea “el pueblo el que resuelva; 
tenerle confianza al pueblo”, y que él está tranquilo 
ya que siente que hoy en día la gente está muy 
“avispada” y puede tomar decisiones más maduras.
Lo cierto, es que, no hay que negar que Beltrones 
viene y le pone ruido al proceso que aunque 
oficialmente todavía no inicia ya son muchas las 
patadas bajo la mesa que se están dando los que ni 
siquiera son los elegidos a los diversos cargos. 
Ya vendrán los tiempos oficiales. 
QUIEN TAMBIÉN LE METIÓ ruido a la contienda 
por el Senado es el diputado local Ernesto, El Pato, 
de Lucas, aunque no directamente sino el anuncio 
que hizo en días pasados de la persona que lo 
acompañará en la fórmula al Senado por Movimiento 
Ciudadano. 
El Pato lleva como compañera a una chica 
hermosillense llamada Eva Aldecoa, una odontóloga 
de profesión pero con un amplio currículum más 
que nada social. De hecho la joven profesionista es 
ajena a la política pero muy comprometida con las 
causas sociales, con la participación en defensa de las 
mujeres y una influencer que sabe emitir mensajes 
positivos. Lo decimos porque ya “la seguimos” en sus 
redes para saber de quién se trata. 
Es una propuesta interesante, fresca y que quizá con 
la experiencia y trayectoria que posee Ernesto de 
Lucas les alcance para lograr el escaño en el Senado. 
VAYA CAOS POLÍTICO que hay en Nuevo León, 
todo porque el gobernador Samuel García pidió 
licencia, luego quiso poner a uno de los suyos 
en la gubernatura interina, pero el Congreso no 
quiso; volvió por 3 días. Tiempo después supuestos 
emecistas o samuelistas tomaron el Congreso 
haciendo un verdadero desmán al interior. ¿Y todo 
por qué?, pues hay varias lecturas: unos piensan 
que Samuel quiere “protegerse” y otros argumentan 

que todas estas escenitas del gobernador regio 
son porque se siente respaldado por el inquilino de 
Palacio Nacional, y tal parece que sí, pues AMLO ya 
lo defendió desde su mañanera, diciendo que “tiene 
derecho”. 
Este 2 de diciembre debe haber un gobierno interino, 
pero al momento de cerrar este espacio todo indicaba 
que el “nuevo” Nuevo León tendría dos gobernadores. 
Diría nuestro buen amigo Rogelio Moreno: ¡Viva 
México!
YA PARA TERMINAR ahora resulta que por rumbos 
de la Universidad de Sonora, no sólo serán dos 
sindicatos que exijan mejores condiciones salariales y 
ese tipo de peticiones que año con año hacen y que a 
veces o muy seguido, terminan en huelga al no lograr 
negociar con las autoridades universitarias.
Se supo de un tercer sindicato al interior del alma 
mater sonorense, el Sindicato Independiente de la 
Unison (SIUS), que legalmente ya está reconocido y 
que también ya pusieron en jaque a los del Steus, 
quienes se ven amenazados en relación al Contrato 
Colectivo de Trabajo, del cual son titulares desde 
hace 5 décadas, de ahí que ante este “susto” fueron 
y se manifestaron frente al Poder Judicial para que 
desde ahí le quiten el nombramiento al SIUS, que 
para mayores datos, estimado lector, está dirigido por 
alguien que hace años le dio guerra por rumbos de 
la Unison, Dorotea Rascón, que ya fue dirigente del 
STEUS allá por el 2010, aproximadamente y del cual 
fue expulsada. 
La venganza ahora es que al conformar este nuevo 
sindicato el pastel estará repartido entre 3 gremios y 
ahora sí, literalmente se verá de qué cueros salen más 
correas. 
Estaremos más que pendientes
Ya se terminó este espacio, así que ya cumplimos con 
H.T. Lara quien seguramente la siguiente entrega 
continuará con la grilla política. 

Hasta la próxima. 
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